

29 Halaman  
Terbit Setiap Senin

2 Oktober 2023  
No. 39 TAHUN LIX



**PERTAMINA**

# energia

weekly

## BABAK BARU BISNIS KARBON PERTAMINA

Peluncuran perdana Bursa Karbon IDX di Bursa Efek Indonesia (BEI) Jakarta oleh Presiden Republik Indonesia, Joko Widodo, pada Selasa, 26 September 2023, menjadi babak baru bisnis karbon Pertamina. BUMN ini siap menjadi *market leader* dalam perdagangan karbon Indonesia sebagai salah satu upaya nyata mendukung *net zero emission* 2060 sekaligus mengatasi krisis perubahan iklim.

Berita Terkait di Halaman 2-4



### Quotes of The Week

*The growing evidence of climate change is forcing attention on carbon emissions and their reduction.*

Gordon Brown

7

**PROYEK TERBESAR  
SEPANJANG SEJARAH  
PERTAMINA, PROGRESS RDMP  
BALIKPAPAN CAPAI 82%**

14

**TINGKATKAN LAYANAN CONTACT  
CENTER UNTUK PELANGGAN  
SETIA, PERTAMINA RAIH 4  
PENGHARGAAN**

## Pertamina Siap Menjadi *Market Leader* Perdagangan Karbon di Indonesia

JAKARTA - PT Pertamina (Persero) siap menjadi *market leader* dalam perdagangan karbon di Indonesia. Untuk ini, Pertamina mengerahkan potensi karbon dari seluruh anak usahanya sehingga dapat mengembangkan ekosistem perdagangan karbon. Langkah ini merupakan wujud nyata dari kontribusi Pertamina dalam mengatasi krisis perubahan iklim.

Komitmen ini ditegaskan Pertamina seiring dengan peluncuran perdana Bursa Karbon IDX di Bursa Efek Indonesia (BEI) Jakarta oleh Presiden Republik Indonesia, Joko Widodo, pada Selasa, 26 September 2023.

Presiden RI, Joko Widodo menyampaikan peluncuran bursa perdagangan karbon di Indonesia merupakan kontribusi nyata untuk melawan krisis perubahan iklim yang hasilnya akan diinvestasikan kembali untuk menjaga lingkungan, melalui pengurangan emisi karbon. Karena Indonesia memiliki potensi yang luar biasa dalam *nature-based solutions* dan menjadi satu-satunya negara yang sekitar 60% pemenuhan pengurangan emisi karbonnya berasal dari sektor alam.

"Jika dikalkulasi, potensi bursa karbon kita bisa mencapai, potensinya Rp3.000 triliun, bahkan bisa lebih. Sebuah angka yang sangat besar, yang tentu ini akan menjadi sebuah kesempatan ekonomi baru yang berkelanjutan dan ramah lingkungan, sejalan dengan arah dunia yang sedang menuju kepada ekonomi hijau," kata Presiden Jokowi dalam pembukaan Bursa Perdagangan Karbon, di Bursa Efek Indonesia, Jakarta, Selasa, 26 September 2023.

Presiden menyatakan peluncuran bursa karbon akan menjadi langkah besar untuk Indonesia mencapai target *Nationally Determined Contributions* (NDC). Oleh sebab itu, Presiden mengingatkan tiga hal, yakni menjadikan standar karbon internasional sebagai rujukan dan memanfaatkan teknologi untuk transaksi sehingga efektif dan efisien. *Kedua*, menentukan target dan timeline, baik untuk pasar dalam negeri dan pasar internasional. Dan *ketiga*, mengatur dan memfasilitasi pasar karbon sukarela, sesuai praktik di komunitas internasional.

"Dan pastikan standar internasional tersebut tidak mengganggu target NDC Indonesia," tegas Presiden Jokowi.

Sejalan dengan arahan Presiden tersebut, Direktur Utama PT Pertamina (Persero), Nicke Widyawati mengemukakan, Pertamina sebagai perusahaan terintegrasi dari hulu hingga hilir, telah mengambil peran penting dalam bisnis dan perdagangan karbon. Melalui Subholding Upstream, Pertamina telah mulai mengimplementasikan teknologi Carbon Capture Storage (CCS)/Carbon Capture Utilization and Storage (CCUS) dengan melakukan injeksi perdana CO<sub>2</sub> di Lapangan Pertamina EP Jatibarang Field, Indramayu, Jawa Barat.



Presiden Joko Widodo memberikan sambutan dalam pembukaan Bursa Perdagangan Karbon, di Bursa Efek Indonesia, Jakarta, Selasa, 26 September 2023.

"Upaya tersebut selain berkontribusi dalam menurunkan emisi karbon, teknologi CCU/CCUS ini juga bermanfaat meningkatkan produksi Migas di lapangan hulu Pertamina," ujar Nicke.

Untuk pengembangan perdagangan karbon, Subholding Pertamina New & Renewable Energy (PNRE) menjalankan peran sebagai *trader* di internal Pertamina Grup. PNRE juga akan menjadi pemain kunci perdagangan karbon, karena sudah mempunyai suplai yang telah tersertifikasi dari Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan (KLHK).

Perdagangan karbon juga dijalankan oleh Subholding Commercial & Trading (PT Pertamina Patra Niaga) dengan membuka peluang bisnis bersama perusahaan dalam negeri sebagai *potential customers*, baik di dalam negeri maupun internasional.

"Pertamina Group berkomitmen mengembangkan ekosistem perdagangan karbon yang berstandar internasional dan mendukung target Pemerintah dalam penanganan krisis iklim," ucap Nicke.

Pertamina sebagai perusahaan pemimpin di bidang transisi energi, berkomitmen dalam mendukung target Net Zero Emission 2060 dengan terus mendorong program-program yang berdampak langsung pada capaian *Sustainable Development Goals* (SDG's). Seluruh upaya tersebut sejalan dengan penerapan *Environmental, Social & Governance* (ESG) di seluruh lini bisnis dan operasi Pertamina. •PTM



## Utama

# IDX Carbon Resmi Diluncurkan, Pertamina Satu-Satunya Penjual yang Melantai di Pasar Karbon Indonesia

**JAKARTA** - Sebagai bagian dari komitmen untuk mendukung agenda keberlanjutan dan transisi energi di Indonesia, Pertamina berpartisipasi dalam peluncuran bursa karbon IDX, yaitu IDXCarbon, pada Selasa, 26 September 2023. IDXCarbon diresmikan oleh Presiden Republik Indonesia Joko Widodo.

Selain Presiden RI, Joko Widodo, Menteri Koordinator Bidang Kemaritiman dan Investasi RI, Luhut Binsar Panjaitan, Ketua Dewan Komisiner Otoritas Jasa Keuangan, Mahendra Siregar, dan Direktur Utama Bursa Efek Indonesia, Iman Rachman, acara peluncuran IDXCarbon juga dihadiri oleh Direktur Utama Pertamina, Nicke Widyawati, Direktur Utama Pertamina NRE, Dannif Danusaputro dan Direktur Perencanaan Strategis dan Pengembangan Bisnis Pertamina NRE, Fadli Rahman selaku pihak penjual kredit karbon, serta Direktur Utama Pertamina Hulu Energi, Wiko Migantoro, Direktur Utama Pertamina Patra Niaga, Riva Siahaan, dan Direktur Pama Persada, Chinthya Theresa dari pihak pembeli kredit karbon.

"Ini suatu *milestone* yang sangat penting dan strategis bagi Pertamina karena merupakan wujud nyata dari komitmen Pertamina untuk terus mengakselerasi transisi energi menuju *Net Zero Emission*. Jadi, pada perdagangan karbon yang pertama ini, unit karbon yang dijual itu adalah dari Pertamina New & Renewable Energy, yaitu dari PLTP Lahendong Unit 5 dan 6. Bisa dilihat kalau negara lain menunggu 3-4 bulan untuk jadi transaksi, ini langsung habis, unitnya sudah langsung habis sekarang. Jadi, pasar merespons dengan baik," kata Nicke Widyawati, Direktur Utama Pertamina.

Nicke menambahkan, jika dibandingkan dengan negara tetangga, Bursa Karbon Indonesia ini berjalan dengan cepat dengan volume yang besar. "Jadi, kita patut berbangga, dan saya ingin mengajak seluruh jajaran dan juga *subholding*, anak perusahaan untuk secara aktif berkontribusi berperan dalam semua program *Net Zero Emission* Indonesia karena Pertamina group ini memerankan posisi yang penting untuk pencapaian itu dan hari ini Presiden menyampaikan bahwa ini merupakan wujud nyata. Bukan hanya sekedar rencana bagi Pertamina, tapi kita lakukan suatu langkah nyata dan hari ini salah satu bukti konkrit di mana Pertamina group mendorong transisi energi menuju *Net Zero Emission* di 2060," lanjutnya.

Pertamina New and Renewable Energy (Pertamina NRE), sebagai anak usaha Pertamina sekaligus agregator pasar karbon di Pertamina Group, adalah satu-satunya penjual yang bertransaksi di IDXCarbon di peluncuran hari ini. Pertamina NRE memiliki kredit karbon dari Pembangkit Listrik Tenaga Panas bumi Lahendong Unit 5 dan 6, dengan volume sekitar 864 ribu tCO<sub>2</sub>e, yang dihasilkan selama periode 2016 – 2020. Kredit karbon ini telah memenuhi standar nasional yang ditetapkan oleh KLHK.

Mengutip dari laman IDX, perusahaan-perusahaan yang berperan sebagai pembeli Unit Karbon pada perdagangan perdana IDXCarbon, di antaranya PT Bank Central Asia Tbk, PT Bank CIMB Niaga Tbk, PT



Direktur Utama Pertamina, Nicke Widyawati secara simbolis menyerahkan plakat kepada Direktur Pama Persada, Chinthya Theresa sebagai salah satu pembeli kredit karbon pertama setelah peluncuran bursa karbon IDX.

FOTO: TA

Bank DBS Indonesia, PT Bank Mandiri (Persero) Tbk, PT BNI Sekuritas, PT BRI Danareksa Sekuritas (bagian dari PT Bank Rakyat Indonesia (Persero) Tbk), PT CarbonX Bumi Harmoni, PT MMS Group Indonesia, PT Multi Optimal Riset dan Edukasi, PT Pamapersada Nusantara, PT Pelita Air Service, PT Pertamina Hulu Energi, PT Pertamina Patra Niaga, PT Truclimate Dekarbonisasi Indonesia, dan PT Udara Untuk Semua (Fairatmos).

"Pengembangan bisnis karbon, yang meliputi perdagangan karbon dan pengembangan proyek karbon, adalah salah satu prioritas Pertamina NRE dalam mendukung strategi *Net Zero Emission* Pertamina serta aspirasi keberlanjutan dan transisi energi Indonesia. Selain proyek kredit karbon dari PLTP yang dikelola anak usaha kami yakni PT Pertamina Geothermal Energy Tbk, dalam jangka menengah kami juga mengembangkan proyek-proyek nature & ecosystem-based solutions (NEBS), salah satunya melalui kerjasama 9 konsesi kehutanan dengan Perhutani," ujar Dannif Danusaputro, CEO Pertamina NRE.

Pertamina akan terus bekerja sama dengan berbagai pihak dalam membangun pasar dan ekosistem karbon yang kuat, transparan, dan terpercaya di Indonesia demi tercapainya aspirasi keberlanjutan nasional.

Pertamina NRE memiliki komitmen kuat mendukung tujuan lembaga yang berkelanjutan (*sustainable development goals*). Hal ini dibuktikan dengan baru saja diraihnya nilai *environment, social, and governance* (ESG) terbesar 13 dari *Sustainalytics*, lembaga pemeringkat ESG global, atau tergolong risiko rendah (*low risk*), dan menempati posisi ketiga terbaik dunia di sektor *independent power producer and traders* (IPP & traders). •PTM-SHPNRE



## Bursa Karbon Resmi Diluncurkan, Pertamina Patra Niaga Lakukan Pembelian Perdana Sertifikat Kredit Karbon di Indonesia

**JAKARTA** - Sebagai upaya dan kontribusi nyata untuk melawan krisis perubahan iklim, Presiden Republik Indonesia secara resmi telah melakukan peluncuran perdana Bursa Karbon IDX atau bursa perdagangan karbon di Indonesia oleh Presiden Republik Indonesia, Joko Widodo, 26 September 2023.

Pertamina Group pun berkomitmen mengembangkan ekosistem perdagangan karbon yang berstandar internasional sebagai upaya dan kontribusi nyata mendukung pemerintah dalam penanganan krisis iklim. Pertamina Patra Niaga sebagai Subholding Commercial & Trading PT Pertamina (Persero) juga turut mengambil andil besar dalam perdagangan karbon.

Dalam pembukaan bursa karbon ini, Pertamina Patra Niaga langsung melakukan pembelian perdana sertifikat penurunan emisi dari Pertamina Power Indonesia dengan total nilai mencapai lebih dari Rp922 juta atau setara dengan kontribusi pengurangan emisi karbon mencapai 19.989 ton.

"Ini adalah langkah awal Pertamina Patra Niaga untuk berkontribusi mendukung cita-cita nasional menangani krisis iklim. Bersinergi dengan Pertamina Power Indonesia sebagai

subholding di Pertamina Group yang sudah mempunyai suplai yang telah tersertifikasi oleh kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan (KLHK)," jelas Direktur Pertamina Patra Niaga, Riva Siahaan.

Selain dari perdagangan karbon, Pertamina Patra Niaga juga memiliki program yang memiliki dampak mereduksi emisi, seperti penggunaan Pembangkit Listrik Tenaga Surya (PLTS) di gedung perkantoran dan SPBU Green Energy Station (GES), efisiensi operasi lewat digitalisasi Digital Ground Operation (DGO) dan PADMA untuk produk Avtur, Diesel Dual Fuel (DDF) mobil tanki, dan Program Efisiensi Energi. Sampai dengan Agustus 2023, program program ini berkontribusi terhadap pengurangan emisi sebesar 2.703 tonCO<sup>2</sup>eq atau sekitar 14% dari target awal Pertamina Patra Niaga.

"Kami terus berupaya meminimalkan emisi yang dapat berdampak terhadap krisis iklim. Kedepan, upaya mereduksi emisi secara langsung akan dikolaborasikan dengan perdagangan bursa karbon sehingga upaya Pertamina Patra Niaga dalam menjaga lingkungan dapat makin maksimal," tukas Riva. ●SHC&T



## MANAGEMENT INSIGHT

# WE ARE ON THE RIGHT PATH, ON THE RIGHT WAY

### Pengantar Redaksi:

Pertamina International Shipping (PIS) selaku Subholding Integrated Marine Logistic terus melakukan ekspansi bisnis ke pasar internasional. Lalu seperti apa kesiapan armada PIS dalam menghadapi hal itu? Simak wawancara Management Insight bersama **Direktur Armada PIS Muhammad Irfan Zainul Fikri**.

**Bagaimana kesiapan armada PIS dalam melakukan ekspansi bisnis ke pasar internasional?** Satu hal, kita berbisnis bukan di *upstream* maupun *downstream*, namun kita berbisnis di *midstream*. Maka sebagai pemberi jasa salah satu yang menjadi parameter utama adalah bagaimana layanan kinerja, operasional *excellence*, kapal kita sebagai salah satu aset yang menghasilkan *revenue* bagi perusahaan.

Bagaimana caranya? dibuat sedemikian rupa tampak cantik, *perform well* di mata *costumer* sehingga bisa kontinyu untuk mendapatkan *revenue* kepada perusahaan, termasuk bagaimana kita bisa tumbuh dari jumlah armada, baik itu (kapal) yang lama di-scrap lalu diganti dengan armada baru yang ramah lingkungan.

Dari sisi kapal, pada tahun 2020 PIS menjadi Subholding Integrated Marine Logistic dan dituntut untuk memberikan *revenue*, bagaimana caranya? Salah satunya dengan program *plan maintenance system* agar jika membutuhkan perubahan atau perbaikan itu sudah bisa diantisipasi dari jauh hari. Dahulu istilahnya *breakdown maintenance*, rusak dulu baru kita lakukan *maintenance*, sekarang kita geser parameternya menjadi *plan maintenance system*, agar kapal ini selama 24 jam, 7 hari, 365 hari bisa memberikan *revenue* bagi perusahaan.

Artinya, ada pergantian konsep dari *breakdown maintenance* ke *plan maintenance system* karena sekarang targetnya selain *security of supply* bertambah menjadi *profit* dan *revenue oriented*.

Selanjutnya, dari sisi *manpower*. Dahulu yang anggapannya kalau kerja atau tidak kerja di PIS pasti dapat gaji tiap bulan. Namun saat ini telah bergeser, bagaimana *communication skill* yang bagus, bagaimana dia (pekerja) *aware* dengan HSSE, dan yang paling penting yaitu bagaimana (pekerja) *costumer minded* atau *costumer oriented*.

Jadi seluruh pekerja PIS harus memahami tiga pilar ini, yaitu *communication skill*, HSSE *excellent*, dan *costumer oriented*, bukan hanya fisik kapalnya saja namun kinerja kita terhadap pelanggan, baik internal maupun eksternal perusahaan.

**Pertamina Internasional Shipping menargetkan penambahan armada kapal milik menjadi 129 unit di 2025. Bagaimana strategi Direktorat Armada PIS mencapai itu?** Saya koreksi, 129 unit itu adalah jumlah agregat, karena kapal kita sudah tua terutama yang single hull itu harus kita scrap, kita jual dan kita lepas dalam bentuk scrap di situ, maka jumlah kapal pasti berkurang.

Ke halaman 6 >



**Muh. Irfan Zainul Fikri**

Direktur Armada  
Pertamina International Shipping

## MANAGEMENT INSIGHT: **WE ARE ON THE RIGHT PATH, ON THE RIGHT WAY**

< dari halaman 5

**Bagaimana caranya (agar terpenuhi agregat sebanyak 129 unit)?** Kita harus *double* investasi menggantikan peran kapal yang sudah tua dan menambah dengan armada baru.

Untuk armada baru ada dua strateginya. *Pertama*, membangun baru (*new building*), kita bangun kapal sejak kontrak, sejak pembangunan fisik sampai dengan dua tahun.

*Kedua*, yang paling agresif kita lakukan adalah penambahan dari sisi *second hand*. *Second hand* ini maksudnya kapal sudah ada di pasar kita beli. Harapannya adalah, ketika menambah kapal *second hand* itu kita menambah *revenue*, menambah profit, dan menambah aset produktif perusahaan, itu akan menambah *impact* perusahaan.

Yang berikutnya kapal baru, kenapa (menambah) kapal baru harus kita lakukan? Karena kapal baru didesain sesuai dengan regulasi terbaru, *environmental safety* terbaru, dan memiliki teknologi terbaru. Hal ini akan memberikan keuntungan yang terbaik bahwa ketika kapal yang kita kelola *fuel consumption*-nya lebih rendah, lebih ekonomis, maka kapal itu akan memberikan keunggulan di pasar, dibanding kapal-kapal yang konvensional.

Melalui tiga hal itu maka akan memberikan keuntungan, setidaknya di Direktorat Armada PIS, dalam 2-3 tahun ke depan jumlah armadanya bisa 129 dan seterusnya.

**Hal apa saja yang sedang maupun telah dilakukan Direktorat Armada PIS dalam mewujudkan Dekarbonisasi?**

Kapal Kita sudah berumur, lalu bagaimana caranya untuk mereduksi karbon hasil pembakaran dari *fuel*? Maka ketika kapal yang berumur tua ada dua cara, yaitu menambah *energy saving device* atau mengurangi kekuatan mesin kapal dengan mengurangi pembakaran, namun ketika mengurangi pembakaran, kapal jalannya menjadi pelan dan tentunya akan merugikan perusahaan, solusinya adalah kita pasang *energy saving device*, yaitu menambah peralatan yang membuat pergerakan kapal itu semakin mulus di perairan, maka dua konsep ini akan kita jalankan.

Berikutnya, ketika PIS akan membeli kapal, maka yang utamanya akan dilihat adalah seberapa *fuel oil consumption*-nya, seberapa beban konsumsi bahan bakar per ton per harinya. Hal itu menjadi tujuan utama ketika kita melakukan pembelian kapal *second hand*.

Selanjutnya, pembelian atau pembuatan kapal baru adalah membuat desain kapal dengan acuan *fuel oil consumption* yang lebih efisien termasuk menggunakan bahan bakar ramah lingkungan.

Tiga hal ini yang saya yakini dari sisi perusahaan membuat program dekarbonisasi itu bisa terlihat nyata di pasar internasional.

**Dari Direktorat Armada PIS sendiri, apa saja tantangan ke depan? Dan bagaimana menghadapinya?**

Ada dua tantangan, *pertama*, tantangan dari dalam, sudah belasan tahun yang namanya PIS itu sangat nyaman di dunianya, hanya menjadi bagian bisnis hilir Pertamina. Seperti yang saya ungkapkan di awal, mau kerja gak kerja dapat gaji, mau kerjanya aktif atau malas-malasan juga dapat gaji. Hal itu yang paling berat, mengubah *mindset*

dan kultur kerja menjadi lebih *customer oriented*, *profit oriented*, *revenue oriented* ini sangat susah dan berat sekali.

Lalu bagaimana kemudian teman-teman ini bisa paham terkait dengan *demand* atau *requirement* pasar? Salah satunya kami mengadakan program untuk mengasimilasi dengan kultur budaya asing. Artinya, teman-teman harus memahami bahwa PIS mengelola 101 kapal yang tidak semuanya dikelola oleh PIS sendiri.

Lalu bagaimana menghadapinya? PIS memiliki *partner third party ship management* dan program Fleet Cell agar teman-teman terbiasa dengan kultur yang berada di pasar internasional. Sehingga pola kerja, budaya kerja, bahasa hingga *soft skill* lainnya bisa menyesuaikan ke pasar internasional.

Kalau dari sisi kapalnya, PIS sudah bisa *ocean going*, berlayar dimanapun di dunia.

**Dapat dikatakan bahwa Program Fleet cell dapat meningkatkan kualitas pekerja, Apa itu Program Fleet cell?**

Tadi saya sebutkan bahwa PIS berpartner dengan *third party ship management*. Tentu partner tersebut memiliki level di atas PIS itu sendiri agar kita bisa belajar. Untuk meningkatkannya, kita membuat program Fleet cell sebagai jembatan agar PIS bisa meningkat levelnya.

Bagaimana cara kerjanya? Kami mencari *third party ship management* yang *medium level* yang ingin berdampingan dengan PIS. Selanjutnya, bersama-sama dengan *third party ship management* tersebut membentuk organisasi untuk mengelola kapalnya Pertamina.

Di dalam program tersebut ada asimilasi, kolaborasi, sinergi sehingga tidak ada pertarungan budaya yang signifikan yang mengakibatkan *shock culture*. Pada akhirnya, sedikit demi sedikit teman-teman bisa menyesuaikan untuk naik level. Jika sudah selesai, kita bisa mencari lagi *third party ship management* yang levelnya lebih tinggi dan seterusnya, hingga kita bisa *compare* di luar agar *in-housing management* PIS bisa diterima di pasar internasional.

**Apa harapan Anda ke depan sebagai Direktur Armada PIS atas upaya bisnis PIS secara keseluruhan dalam menjadi Integrated Marine Logistic?**

Perusahaan harus tumbuh berkembang, *profit revenue* dalam 2-3 tahun ke depan harus setidaknya 3 kali lipat, agar ketika PIS melangkah menjadi IPO, investor sudah paham bahwa *we are on the right path, on the right way*, arah kita sudah benar dengan apa yang kita tuju.

Berikutnya, ketika Kita bicara operasional, namanya *safety and operational excellence is a must*, tidak boleh melupakan *operational excellence* karena kita ingin meraih *profit revenue*, dua hal ini harus disatukan

Sebagai Direktur Armada, saya harus memastikan bahwa *performance excellent* harus berjalan baik karena kita adalah pemberi jasa. Maka *customer oriented* menjadi salah satu tolok ukur pertama agar PIS bisa meningkatkan *performance*-nya di tahun-tahun yang akan mendatang, *feedback* dari *customer* menjadi vitamin untuk saya, vitamin untuk seluruh teman-teman di PIS agar menjadi lebih baik terus menerus. ●HM

## Sorot

## Proyek Terbesar Sepanjang Sejarah Pertamina, Progress RDMP Balikpapan Capai 82%

JAKARTA - Refinery Development Master Plan (RDMP) Balikpapan menjadi proyek terbesar sepanjang sejarah Pertamina. Saat ini progress-nya telah mencapai 82%.

RDMP Balikpapan memiliki total 5.203 *equipment* dengan berat mencapai 110.000 ton. *Equipment* terberat ada pada Residual Fluid Catalytic Cracking (RFCC) *First Regenerator* dengan berat 1.099 ton. Sedangkan *equipment* tertinggi adalah Propane/Proylene dengan tinggi sekitar 110 meter.

RDMP Balikpapan akan meningkatkan kapasitas pengolahan kilang Pertamina sebanyak 100 ribu barrel per hari, sehingga sekaligus nantinya akan menurunkan impor BBM.

Wakil Menteri Badan Usaha Milik Negara (Wamen BUMN), Kartika Wirjoatmodjo mengatakan RDMP Balikpapan merupakan proyek strategis nasional dalam rangka mewujudkan ketahanan dan kemandirian energi nasional.

"Proyek Strategis Nasional ini kita dorong supaya bisa sesuai dengan target. Saya cukup bahagia dan bangga, bahwa terlepas dari tantangan COVID-19, proyek ini telah mencapai target 82%," ujar Kartika Wirjoatmodjo saat melakukan kunjungan kerja ke Kantor Kilang Pertamina Balikpapan, Kalimantan Timur, Rabu 27 September 2023.

Direktur Utama Pertamina Nicke Widyawati mengatakan proyek RDMP Balikpapan memiliki tingkat kesulitan paling tinggi karena pada saat yang sama kilang eksisting harus terus beroperasi.

"Kita harus pastikan proyek tetap beroperasi dengan *safety* dan keandalan yang tinggi," ujar Nicke Widyawati ketika mendampingi Wamen BUMN Kartika Wirjoatmodjo, Rabu, 27 September 2023.

Nicke menyebut proyek ini terbagi menjadi dua. Pertama adalah untuk meningkatkan kapasitas terlebih dahulu, kemudian yang kedua adalah meningkatkan kualitas plus meningkatkan produk dari *petrochemical* dan juga LPG.

"Untuk tambahan kapasitas ini, tentu otomatis akan langsung menurunkan impor BBM sebanyak 100.000 barel per hari dan ini dampaknya sangat besar terhadap *Current Account Defisit*-nya Indonesia," imbuh Nicke.

Nicke menambahkan, kualitas produk yang dihasilkan RDMP Balikpapan juga akan ditingkatkan dari standar Euro II menjadi Euro V sehingga lebih ramah lingkungan sesuai dengan standar yang ditetapkan Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan (KLHK). •PTM





Direktur Utama Pertamina, Nicke Widyawati menyaksikan penandatanganan *Memorandum of Understanding on Strategic Alliance in Potential Projects in the Upstream to Downstream Oil & Gas Business* antara Pertamina dan Guma Group Limited oleh Direktur Strategi, Portofolio, dan Pengembangan Usaha Pertamina, A. Salyadi Saputra dan Guma Africa Group Limited, Robert Gumede, di Exlounge Grha Pertamina, (27/9/2023).

## Perkuat Ekspansi Global, Pertamina Tandatangani Nota Kesepahaman dengan Guma Africa Group

**JAKARTA** - Mewujudkan kemandirian energi nasional dan menguatkan kiprah di mancanegara, PT Pertamina (Persero) menandatangani Nota Kesepahaman (*Memorandum of Understanding/MoU*) dengan Guma Africa Group Limited untuk aliansi strategis proyek-proyek potensial di bisnis hulu hingga hilir migas di Afrika. Penandatanganan dilakukan oleh Direktur Utama Pertamina, Nicke Widyawati dan Executive Chairman Guma Africa Group Limited, Robert Gumede, di Jakarta, Kamis, 28 September 2023.

Direktur Utama Pertamina Persero, Nicke Widyawati mengatakan penandatanganan ini memperkuat kolaborasi antara Indonesia dengan Afrika, yang sebelumnya juga telah dilakukan perjanjian antara pemerintah (*Government-to-Government/G-to-G*), pada kunjungan Presiden Indonesia Joko Widodo serta beberapa Menteri Kabinet Indonesia Maju ke beberapa negara di Afrika pada Agustus 2023.

"Kami sangat mengapresiasi Pemerintah, sehingga Pertamina dapat memiliki *track record* yang baik selama kurun waktu 5-10 tahun ini. Kami berharap, bisa menerapkan kompetensi dan pengalaman yang dimiliki Pertamina di Indonesia untuk diaplikasikan di Afrika," ujar Nicke.

Nicke menambahkan, melalui penandatanganan ini kedua pihak mampu memaksimalkan kesempatan bagi kedua negara, untuk mencapai pertumbuhan ekonomi dan ketahanan energi baik di Indonesia maupun di Afrika.

"Menjadi harapan bersama bahwa kerja sama ini dapat membawa manfaat bagi semua pihak, khususnya bagi Pertamina dan negara Indonesia. Karena kita memiliki semangat '*bring the barrels home*', artinya ekspansi Pertamina di luar negeri harus membawa manfaat bagi Indonesia," tambah Nicke.

Executive Chairman Guma Africa Group Limited, Robert Gumede mengungkapkan, penandatanganan menjadi momentum yang baik. Pertamina akan membantu Afrika dalam hal eksplorasi, pengolahan dan melakukan impor produk sumber daya alam, dengan prinsip *cost effectiveness* dan efisiensi.

"Apa yang sudah Pertamina ajarkan, akan kami lakukan di negara-negara Afrika dimana kami juga memiliki sumber migas dan energi baru terbarukan. Kami sangat senang dengan kerja sama ini karena merupakan kerja sama yang saling menguntungkan," ujar Gumede.

MoU Pertamina dengan GUMA menambah kiprah internasional Pertamina, terutama di Afrika. Pada kunjungan Pertamina ke Afrika sebelumnya, bersama dengan lawatan Presiden Joko Widodo, Pertamina telah menginisiasi kerja sama dengan beberapa mitra bisnis di Afrika untuk pengembangan hulu hingga hilir migas, termasuk energi baru terbarukan seperti panas bumi (*geothermal*). Total potensi investasi Pertamina pada kerja sama tersebut diperkirakan mencapai US\$2,6 miliar atau sekitar Rp40 triliun. Kerja sama ini di antaranya akan dilakukan di Kenya, Tanzania, Mozambik dan Afrika Selatan.

Nicke menjelaskan, Afrika merupakan bisnis yang dibutuhkan oleh Pertamina. Selain untuk *go global*, juga menambah produksi dan peran dalam energi transisi. "*Spirit bring the barrel home, footprint* Pertamina di sektor hulu untuk meningkatkan produksi, agar bisa diolah di kilang milik Pertamina di dalam negeri, untuk meningkatkan ketahanan energi nasional kita," tambahnya. ●PTM

## Tingkatkan Keamanan Fasilitas Operasi, Pertamina dan Densus 88 Polri Tandatangani Kesepakatan

**JAKARTA** - Pertamina menandatangani perjanjian kerja sama dengan Detasemen Khusus 88 Anti Teror Kepolisian Negara Republik Indonesia (Densus 88 Polri) dalam upaya untuk meningkatkan keamanan fasilitas infrastruktur Pertamina di seluruh Indonesia yang merupakan objek vital nasional (*obvitas*). Penandatanganan perjanjian ini berlangsung di Hotel Raffles, Jakarta, 27 September 2023.

Menurut Direktur SDM Pertamina, M. Erry Sugiharto, kerja sama ini bertujuan untuk memastikan keamanan fasilitas Pertamina di seluruh Indonesia, terutama dalam menghadapi ancaman tindak pidana terorisme.

"Dalam kerangka kerja sama ini, Pertamina akan berkolaborasi dengan Densus 88 untuk memberikan informasi dan pengamanan yang diperlukan guna menjaga keamanan fasilitas perusahaan. Kerja sama ini diharapkan akan berlangsung selama tiga tahun, mulai dari tahun 2023 hingga 2026. Harapannya, kerja sama ini akan meningkatkan tingkat keamanan fasilitas Pertamina, terutama di daerah-daerah yang dianggap rawan," kata Erry.

Pertamina memiliki tanggung jawab besar dalam menyediakan pasokan energi di seluruh Indonesia, dan dampak dari gangguan terhadap operasinya bisa memiliki konsekuensi ekonomi yang signifikan. Oleh karena itu, kerja sama dengan Densus 88 dianggap sangat penting untuk mengamankan objek vital nasional, termasuk fasilitas dan infrastruktur Pertamina.

Irjen. Pol. Marthinus Hukom, S.I.K., M.Si, menjelaskan bahwa *Memorandum of Understanding (MOU)* ini akan menjadi payung hukum untuk kerja sama antara Pertamina dan Densus 88.

"Sebagai Badan Usaha Milik Negara (BUMN) yang memiliki peran strategis dalam aspek ekonomi dan politik negara, Pertamina perlu dijaga dari ancaman terorisme. Densus 88, sebagai pihak yang bertanggung jawab dalam menjaga keamanan nasional, merasa memiliki kewajiban moral untuk mengamankan objek-objek vital seperti fasilitas Pertamina," ujar Marthinus Hukom.

Kerja sama ini merupakan langkah proaktif yang diambil oleh Pertamina untuk melindungi fasilitas operasinya dari ancaman potensial, dan diharapkan akan memberikan manfaat besar dalam menjaga kestabilan pasokan energi nasional. ●HS



Direktur Sumber Daya Manusia PT Pertamina (Persero) Erry Sugiharto dan Kepala Detasemen Khusus (Densus) 88 Anti Teror Marthinus Hukom melakukan penandatanganan Perjanjian Kerja Sama (PKS) Penanggulangan Tindak Pidana Terorisme di Lingkungan PT Pertamina (Persero). Perjanjian tersebut dilaksanakan di Raffles Hotel Jakarta pada Rabu, 27 September 2023.



Sorot



## Amandemen CoA Domestik, Pertamina Group Sepakati Jasa Pengangkutan Laut

**JAKARTA** - Tiga subholding Pertamina melaksanakan penandatanganan amandemen/perubahan pernyataan kembali *Contract of Affreightment* (CoA) domestik terkait jasa pengangkutan laut di lingkungan Pertamina Group, bertempat di Executive Lounge Graha Pertamina, Jakarta Pusat, Rabu, 27 September 2023.

Penandatanganan CoA domestik tersebut dilakukan oleh Direktur Utama PT Pertamina International Shipping (PIS) Subholding Integrated Marine Logistics, Yoki Firnandi, Direktur Utama PT Pertamina Patra Niaga (PPN) Subholding Commercial and Trading, Riva Siahaan dan Direktur Optimasi Feedstock & Produk PT Kilang Pertamina International (KPI) Subholding Refining dan Petrochemical, Sani Dinar Saifuddin dengan disaksikan oleh Direktur Logistik & Infrastruktur Pertamina, Alfian Nasution.

Amandemen CoA domestik tersebut terkait dengan penyesuaian tarif baru, yang bertujuan untuk mengoptimasi distribusi angkutan laut. Sebelumnya tarif berdasarkan pada faktor volume, ke depannya tarif disesuaikan juga dengan memperhitungkan faktor jarak. Implementasi CoA domestik ini diberlakukan terhitung pada 1 Agustus 2023.

Direktur Logistik & Infrastruktur Pertamina, Alfian Nasution menyatakan, penyesuaian tarif jasa angkutan laut di lingkungan Pertamina Group ini telah melalui pengkajian dan diperhitungkan dengan sebaik mungkin. Sehingga tak ada yang dirugikan dengan adanya penyesuaian tarif tersebut.

Alfian juga berharap, adanya penyesuaian tarif tersebut akan semakin meningkatkan pelayanan yang diberikan PT PIS sebagai penyedia jasa, kepada PT PPN dan juga PT KPI sebagai *customer* internal.

"Semoga ini menjadi momen baik bagi kita bersama, untuk mencari titik yang optimal bagi transportasi laut khususnya. Semoga ini mendapatkan hasil yang optimal bagi Pertamina secara konsolidasi," ungkap Alfian Nasution.

Sementara itu, Direktur Utama PT PIS, Yoki Firnandi berkomitmen bahwa penerapan tarif baru ini akan sejalan dengan peningkatan kualitas pelayanan yang diberikan PIS kepada pelanggan, khususnya PT PPN dan PT KPI. Di samping itu, PIS juga akan melakukan sejumlah langkah strategis terkait bisnis, khususnya melakukan peremajaan armada-armada, sebagai upaya PIS dalam meningkatkan kualitas pelayanan.

Tak lupa dirinya juga mengungkapkan apresiasi dan terima kasih atas kerja sama baik diantara Pertamina Group.

"Kami dari PIS dengan semua *challenge* yang ada berkomitmen dengan kontrak baru ini kami mau meremajakan kapal. Kami ingin menyesuaikan standarisasi kapal yang kami operasikan. Alhamdulillah, hal ini bisa dipahami oleh Direktorat Logistik dan Infrastruktur Pertamina, PPN, maupun KPI. Terima kasih atas dukungan dan kerja sama yang sudah terjalin selama ini, komitmen kami untuk terus meningkatkan layanan kepada Pertamina Group," tutup Yoki. ●STK

## Pertamina Dukung Garuda Muda Mendunia

**JAKARTA** - Pertamina berkomitmen untuk memberikan dukungan bagi perkembangan olahraga tanah air, salah satunya cabang olahraga sepakbola. Dukungan tersebut diwujudkan melalui Persatuan Sepakbola Seluruh Indonesia (PSSI). Kegiatan *ceremony sponsorship* dilakukan di Hotel JW Marriot, Kawasan Mega Kuningan, Jakarta Selatan, pada 27 September 2023.

Ketua Umum PSSI yang sekaligus menjabat sebagai Menteri BUMN, Erick Thohir menyampaikan, PSSI saat ini sangat serius mendapatkan pendanaan, tidak hanya dari sektor swasta saja tapi juga pemerintah.

"Sebenarnya kerja sama yang dilakukan dengan para sponsor, sudah berlangsung beberapa bulan lalu, jangka waktunya adalah satu tahun. PSSI juga benar-benar serius mendapatkan pendanaan tidak hanya dari swasta, tapi juga dari pemerintah. Pendanaan itu tentu harus kita kombinasikan. Selain itu kita juga ingin memastikan bahwa pendanaan ini bisa terjamin dengan baik karena membangun sepakbola perlu dana yang tinggi," jelas Erick.

Dirinya menambahkan, saat ini terdapat sekitar Rp250 miliar dana yang terkumpul dan akan didistribusikan secara merata bagi kepentingan tim nasional Indonesia.

"Dengan transformasi sepakbola tanah air dan keterbukaan dari PSSI, sponsor mulai percaya untuk memberikan dukungan bagi perkembangan sepakbola tanah air. Hal ini tentunya juga harus bisa dipertanggungjawabkan secara transparan," tegasnya.

Di kesempatan yang sama, Direktur Sumber Daya Manusia (SDM) Pertamina, M. Erry Sugiharto menyampaikan rasa bangganya karena Pertamina bisa turut memberikan kontribusi bagi perkembangan sepakbola tanah air.

"Pertamina sangat bangga dapat mendukung sepakbola Indonesia karena olahraga ini bukan hanya olahraga yang sangat populer di Indonesia, tapi juga sebagai alat penting untuk membangun semangat kebersamaan dan tentunya kebanggaan nasional," tutur Erry.

Erry menambahkan, Pertamina berkomitmen untuk mendukung program yang dimiliki PSSI, dengan berpartisipasi sebagai salah satu sponsor yang juga diharapkan dapat menjadi dukungan terhadap perkembangan sepakbola di Indonesia.

"Mari kita bersama-sama, membangun masa depan yang gemilang untuk sepakbola Indonesia. Teruslah berjuang dan tunjukkan kepada dunia apayang dapat kita capai bersama. Maju terus sepakbola Indonesia," harapnya.

Dukungan yang diberikan oleh Pertamina juga diapresiasi oleh salah satu pemain Tim Nasional Sepakbola Putri Indonesia, Shalika Aurelia.

"Saat ini bisa dilihat bahwa dunia sepakbola terus berkembang, termasuk sepakbola putri. Kita juga ingin mencapai berbagai hal yang tentunya semua itu memerlukan dukungan dari berbagai elemen masyarakat," pungkasnya. ●RIN



Direktur SDM Pertamina M. Erry Sugiharto (kedua kanan) bersama perwakilan BUMN lainnya melakukan seremoni penyerahan bola sebagai tanda mendukung Garuda Muda Mendunia yang diadakan PSSI, di Hotel JW Marriot, pada Kamis, (27/9/2023).

Sorot

## Pastikan Legalitas Aset Negara, Pertamina Terima Sertifikat Tanah Asset Recovery

**JAKARTA** - Untuk memastikan legalitas aset negara yang dimiliki Pertamina, BUMN ini bersinergi dengan Kementerian Agraria dan Tata Ruang/Badan Pertahanan Nasional (ATR/BPN) dan Kejaksaan Tinggi untuk melakukan *asset recovery*. Salah satu upaya yang berhasil dilakukan adalah melalui Serah Terima Sertifikat Tanah *Asset Recovery* Pertamina yang terletak di Jl. A.Yani, Surabaya, Jawa Timur. Seremoni penyerahan sertifikat dilakukan bersama Kementerian ATR/BPN dan Kejaksaan Tinggi Jawa Timur, di Executive Lounge, Grha Pertamina, Jumat, 29 September 2023.

Kegiatan ini dihadiri oleh Direktur Penunjang Bisnis Pertamina, Erry Widiastono, Direktur Pengaturan Tanah Pemerintah, Kementerian ATR/BPN, Sri Pranoto, Kepala Kejaksaan Tinggi Jawa Timur, Mia Amiati, Kepala Kantor Wilayah BPN Provinsi Jatim, Jonahar, Kepala Kantor Pertanahan Kota Surabaya I, Kartono Agustiyanto, Pjs. SVP Asset Management, Noviandri, dan VP Asset Infrastructure Pertamina, Teddy Kurniawan.

Dalam kesempatan itu, Direktur Penunjang Bisnis Pertamina, Erry Widiastono menyampaikan rasa terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya kepada Kementerian ATR/BPN dan jajaran Kejaksaan Tinggi Jawa Timur sehingga set berupa lapangan golf A. Yani Berada di Kelurahan Gunungsari, Kecamatan Dukuh Pakis, Kota Surabaya Jawa Timur seluas 583.131 meter<sup>2</sup> dapat di-*recovery* dan memberikan nilai tambah bagi negara, Pertamina dan masyarakat.

"Terima kasih atas dukungan semua pihak akhirnya aset ini bisa kembali ke negara dan Pertamina. Semoga bisa memberikan manfaat kepada bangsa dan negara," ujarnya.

Erry berharap sinergi ini terus berlanjut dengan baik karena masih banyak aset Pertamina yang perlu dipastikan legalitasnya.

Direktur Pengaturan Tanah Pemerintah, Kementerian ATR/BPN, Sri Pranoto mengapresiasi inisiatif yang dilakukan Pertamina untuk memastikan legalitas aset yang dimilikinya. "Sinergi ini bisa menjadi contoh bagi BUMN lain. Pada prinsipnya kami siap membantu dan bersama-sama mengamankan aset yang dimiliki oleh negara," tegasnya.

Hal senada disampaikan Kepala Kejaksaan Tinggi Jawa Timur, Mia Amiati. "Sinergi ini merupakan suatu kebanggaan bagi kami. Sesuai dengan arahan Pemerintah, kami diberikan kuasa oleh BUMN untuk memulihkan aset negara yang dikuasai oleh pihak lain. Terima kasih telah memberikan kepercayaan kepada kami," tuturnya.

Seperti diketahui, pada 25 November 2022, Pertamina mengajukan Permohonan Pendampingan Penyelesaian Permasalahan Aset Lapangan Golf A. Yani Surabaya, kepada Kejaksaan Tinggi Jawa Timur melalui Surat Kuasa Direktur Utama PT Pertamina (Persero) kepada Kepala Kejaksaan Tinggi Jawa Timur. Dalam kurun waktu hampir setahun dan melalui beberapa tahap, pada 11 September 2023 terbit Surat Keputusan Menteri Agraria dan Tata Ruang / Kepala Badan Pertanahan Nasional, tentang Pemberian Hak Guna Bangunan, atas nama PT Pertamina (Persero), yang ditindaklanjuti langsung dengan Pendaftaran Hak hingga terbit SHGB No. 1940/Gunungsari an PT Pertamina (Persero) oleh Kantor Pertanahan Kota Surabaya 1.

Berdasarkan nilai valuasi atas *asset recovery*, lahan ini memiliki nilai aset minimal Rp872,8 miliar berdasarkan Nilai Validasi oleh Bapenda Surabaya. ●RIN



Direktur Penetapan Pengaturan Tanah Pemerintah Kementerian ATR/BPN, Sri Pranoto memberikan sertifikat Tanah Asset PT Pertamina (Persero) kepada Direktur Logistik & Infrastruktur Pertamina, Erry Widiastono disaksikan oleh Kepala Kejaksaan Tinggi Jawa Timur, Mia Amiati dan Kepala Kantor Wilayah Badan Pertanahan Nasional Provinsi Jawa Timur, Jonahar, di Grha Pertamina, Jakarta, Jumat, (29/9/2023).



Komisaris Utama Pertamina (Persero), Basuki Tjahaja Purnama menyaksikan Penandatanganan Nota Kesepahaman Kerja Sama Pengembangan dan Implementasi Aplikasi Katalog Elektronik LKPP oleh Direktur Utama Pertamina (Persero), Nicke Widyawati dan Kepala LKPP Hendrar Prihadi, pada Jumat, (29/9/2023) di Grha Pertamina, Jakarta.

## Optimalkan Transparansi, Pertamina dan LKPP Bekerjasama dalam Implementasi Aplikasi e-Katalog

**JAKARTA** - PT Pertamina (Persero) dan Lembaga Kebijakan Pengadaan Barang/Jasa Pemerintah (LKPP) melakukan penandatanganan nota kesepahaman pengembangan dan implementasi aplikasi e-Katalog. Penandatanganan tersebut berlangsung pada Jumat, 29 September 2023, di Grha Pertamina, Jakarta.

Acara ini dihadiri oleh Komisaris Utama Pertamina, Basuki Tjahaja Purnama, Direktur Utama Pertamina, Nicke Widyawati, Direktur Penunjang Bisnis Pertamina, Erry Widiastono, serta Kepala LKPP, Hendrar Prihadi dan jajarannya.

Direktur Utama Pertamina, Nicke Widyawati menjelaskan, implementasi aplikasi e-Katalog adalah bentuk komitmen Pertamina dalam mendukung transformasi digital dan peningkatan transparansi dalam seluruh proses bisnis di Pertamina Group.

"Sebagai BUMN pertama yang terlibat dalam pengadaan melalui aplikasi e-Katalog ini, kami yakin pengadaan dengan sistem ini adalah aspek yang sangat penting untuk efisiensi kami," kata Nicke Widyawati.

Nicke menambahkan, dengan banyaknya pengadaan barang dan jasa yang dikerjakan oleh Pertamina, BUMN ini akan memperkaya database di LKPP dengan barang-barang yang bisa distandardisasi melalui e-catalog. Nicke meyakini proses ini dapat berjalan lebih cepat.

Hal tersebut dipertegas oleh Kepala LKPP, Hendrar Prihadi. Ia menyampaikan, sinergi ini akan memberikan dampak positif bagi proses bisnis Pertamina, yaitu pencatatan yang lebih baik terhadap produk dalam negeri dan kebijakan yang mendukung pengusaha lokal.

Menurutnya, sebagai pelopor dalam penggunaan sistem aplikasi e-Katalog, Pertamina diharapkan akan menjadi contoh bagi BUMN lainnya dalam memanfaatkan teknologi untuk meningkatkan efisiensi pengadaan.

"Semoga Pertamina dapat menjadi role model untuk semua BUMN karena sistem ini akan membuat pengadaan menjadi lebih cepat, transparan, dan efektif," ujar Hendrar Prihadi.

Pertamina berkomitmen untuk terus bekerjasama dengan LKPP dan berbagai pihak terkait guna meningkatkan efisiensi, transparansi, dan kualitas pengadaan barang dan jasa di Indonesia. ●HS

Sorot

# FORDIGI Summit 2023, Pertamina Optimalkan Digitalisasi untuk Capai Target Bisnis



**JAKARTA** - Guna mewujudkan bisnis yang lebih agresif dan efisien, PT Pertamina (Persero) mengoptimalkan kinerja operasional dengan memperkuat digitalisasi di seluruh lini bisnisnya, mulai dari hulu, pengolahan hingga pemasaran. Tekad Pertamina menjalankan bisnis dengan memanfaatkan teknologi digital ini disampaikan pada acara Forum Digital BUMN (FORDIGI) Summit 2023.

Pada acara FORDIGI Summit 2023 yang berlangsung di Jakarta, 26 – 27 September 2023, Menteri BUMN Erick Thohir mengungkapkan, Indonesia berkepentingan untuk mendorong hadirnya sumber daya manusia (SDM) BUMN yang menguasai teknologi digital.

“Ke depan, BUMN Indonesia membutuhkan dua puluh persen digital talent yang mampu akselerasi transformasi digital BUMN,” dalam sambutannya pada FORDIGI Summit secara daring, di Hotel Mulia, Selasa, 26 September 2023.

Memahami pentingnya akselerasi digital tersebut, Pertamina secara masif mengembangkan pemanfaatan teknologi digital dalam berbagai aspek bisnisnya.

Pada sesi paparan, Direktur Penunjang Bisnis Pertamina, Erry Widiastono menjelaskan, optimalisasi digital ini akan mendukung pencapaian target operasional maupun efisiensi keuangan.

Di sektor hulu, jelasnya, pemanfaatan teknologi digital dilakukan pada alur bisnis sejak awal hingga akhir (*end-to-end process*). “*Supply chain* yang dilakukan saat ini telah memanfaatkan teknologi digital. Tujuannya untuk meningkatkan *lifting* migas, memitigasi *unplanned shutdown* dan *loss production*,” ucap Erry.

Di sektor pengolahan dan petrokimia, peran digitalisasi dimanfaatkan untuk manajemen infrastruktur proyek, pengelolaan minyak mentah, pengelolaan produk, dan pengelolaan kilang.

Adapun untuk sektor pemasaran dan distribusi, Pertamina telah menjalankan digitalisasi SPBU, salah satunya melakukan otomatisasi pemesanan dan monitoring pengiriman BBM sehingga ketersediaan stok BBM di SPBU lebih terjamin.

Bahkan, transformasi digital juga diterapkan di aspek terkecil seperti pengaturan dinas pekerja Pertamina. Saat ini, aktivitas perjalanan dinas untuk 35 ribu pekerja Pertamina group dapat dimonitor secara *real time* oleh Manajemen menggunakan aplikasi *digital travel management*, sehingga terlihat transparansi dari aktivitas masing-masing pekerja.

“Untuk mendukung kompetensi SDM dalam pemanfaatan teknologi ini, Pertamina memiliki komunitas MITA (Pertamina Digital) sebagai upaya untuk meningkatkan peran digital di dalam perusahaan,” tambah Erry.

Hal tersebut dipertegas VP Shared Services ICT Pertamina Yoke Susatyo. Ia menjelaskan, MITA adalah Komunitas Digital Pertamina yang memiliki visi menjadi katalisator inovasi digital untuk mendukung Pertamina menjadi perusahaan energi kelas dunia. MITA juga memiliki misi memberikan pengetahuan dan kemampuan kepada para perwira Pertamina dalam peningkatan kapasitas digital untuk pengembangan inovasi dan solusi digital secara mandiri dan kolaboratif dengan mengacu pada prinsip dan kaidah yang berlaku di Pertamina.

Yoke mengungkapkan, MITA telah melakukan sejumlah aktivitas dan kolaborasi yang telah menghasilkan value creation finansial sebesar Rp238 Miliar (*unaudited*), peningkatan dalam Digital Savvy Assessment Result, dan 131% peningkatan produktivitas dengan 1700 anggota, 200 inovasi produk dan 11.000 *learning hours*.



Deputy for Human Resources, Technology and Information Kementerian BUMN, Tedi Bharata didampingi Direktur Penunjang Bisnis PT Pertamina (Persero), Erry Widiastono mengunjungi booth Pertamina dalam acara Forum Digital BUMN (FORDIGI) Summit 2023 yang diselenggarakan di Hotel Mulia, Jakarta, Selasa, (26/9/23).



Direktur Penunjang Bisnis PT Pertamina (Persero), Erry Widiastono menjadi salah satu pembicara dalam acara Forum Digital BUMN (FORDIGI) Summit 2023 dengan tema “*Digitalizing infrastructure to advance renewable energy & ensure access in remote areas*” yang diselenggarakan di Hotel Mulia, Jakarta, Selasa, (26/9/23).



VP Shared Services ICT Pertamina, Yoke Susatyo menjadi narasumber dalam acara FORDIGI (Forum Digital) 2023 hari kedua dengan tema MITA Pertamina Digital di Hotel Mulia, pada Selasa, (27/9/2023).

**SOROT**

**FORDIGI SUMMIT 2023, PERTAMINA OPTIMALKAN DIGITALISASI UNTUK CAPAI TARGET BISNIS**

< dari halaman 11

Keterlibatan MITA di dalam Fordigi BUMN ini merupakan tonggak untuk mensosialisasikan kenapa MITA perlu ada, serta bagaimana Pertamina membangun *culture* digitalisasi dan *digital talent*.

“Harapannya nanti bisa memberikan *impact* juga kepada teman-teman BUMN yang lain, sehingga bisa menghasilkan sebuah sinergi yang pada akhirnya memberikan manfaat bagi semua pihak. Semoga MITA bisa menjadi *culture*, terus dipertahankan dan memberikan kontribusi nyata bagi Pertamina,” pungkasnya.

Dalam ajang tersebut, Pertamina juga menghadirkan *booth* MITA. Di *booth* ini terdapat berbagai informasi mengenai proses serta hasil transformasi digital yang saat ini telah dilakukan Pertamina dan juga strategi inisiatif transformasi digital Pertamina dari hulu hingga hilir.

Pada kesempatan ini para pengunjung *booth* bisa berbincang langsung dengan para MITA *besties*, menikmati *virtual reality experience*, AI, Hologram *show*, materi digitalisasi Pertamina, hingga aneka *games*, *challenge*, dan *lucky draw* berhadiah menarik.

Assistant Manager Digital Transformation Pertamina, Cadet Diansah menyampaikan, kepesertaan Pertamina di Fordigi Summit 2023 sebagai *Prestigious Sponsor* ini sekaligus menjadi momentum bagi Pertamina untuk menyampaikan dan mengedukasi para pengunjung Fordigi Summit yang kebanyakan merupakan insan-insan BUMN agar bisa mendapatkan informasi terkait teknologi terbaru dan proses transformasi digital Pertamina.

“Kegiatan ini sekaligus menginformasikan bahwa Pertamina saat ini punya berbagai inisiatif digital, dan yang men-drive inisiatif tersebut menjadi lebih cepat salah satunya melalui MITA. Selain itu, kami juga membuka kesempatan BUMN lain berkolaborasi bersama kami, sehingga diharapkan semua pihak bisa mendapatkan benefit lebih luas lagi,” jelasnya.

Kehadiran *booth* Pertamina juga mendapatkan apresiasi dari para pengunjung, salah satunya Alma. “Menurut saya *booth* MITA Pertamina ini menarik, banyak sekali hadiahnya. Tadi saya mendengarkan berbagai penjelasan juga mengikuti berbagai aktivitas sampai akhirnya dapat *snack* dan *goodie bag*,” ungkapnya.

Hal yang sama juga dirasakan oleh pengunjung lainnya, Indri. “Ini pengalaman luar biasa karena melalui *booth* ini kami bisa melihat banyak program digitalisasi yang telah dilakukan Pertamina. Pokoknya seru sekali,” tuturnya. •HM-RIN



Direktur Penunjang Bisnis Pertamina, Erry Widiastono diwawancarai CNBC Indonesia dalam acara ForDigi (Forum Digital) 2023 yang diselenggarakan di booth Pertamina, Hotel Mulia, Jakarta, Selasa, (26/9/2023).



Suasana booth Pertamina dalam acara Forum Digital BUMN (FORDIGI) Summit 2023 yang diselenggarakan di Hotel Mulia, Jakarta, Selasa, (26/9/2023).



Suasana booth Pertamina hari kedua di acara ForDigi (Forum Digital) 2023, Rabu, (27/9/2023).



## Sorot

## Berdayakan Masyarakat dengan Energi Bersih, Kilang Pertamina Plaju Jadi “Winner” di Ajang Bergengsi World Petroleum Council Excellence Awards 2023

**KANADA** - PT Kilang Pertamina Internasional (KPI) Refinery Unit III Plaju terus berkomitmen menjadi perusahaan migas kelas dunia yang menunjukkan kepedulian pada pengembangan dan pemberdayaan komunitas masyarakat, terutama pada pemanfaatan potensi energi baru dan terbarukan.

Komitmen itu mengantarkan Kilang Pertamina Plaju didapuk sebagai Winner di ajang World Petroleum Council (WPC) Excellence Awards 2023, yang diselenggarakan di Calgary, Kanada, 21 September 2023.

Perusahaan kilang minyak Pertamina di Palembang, Sumatera Selatan ini menjadi satu-satunya perusahaan yang mewakili Indonesia bahkan Asia Tenggara yang mengungguli 400 nominasi dan finalis lainnya, karena telah beroperasi dengan kepekaan sosial yang tinggi pada komunitas masyarakat, dengan mengusung program Desa Energi Berdikari (DEB).

Penghargaan itu diserahkan langsung oleh Presiden WPC Energy, Pedro Miras kepada Area Manager Communication, Relations & CSR Kilang Pertamina Plaju, Siti Rachmi Indahsari, didampingi Jr. Officer II CSR & SMEPP, Ahmad Adi Suhendra dan Engineer I Offsite & Product Distribution Process, Daniswara Krisna Prabatha.

Adapun program CSR/TJSL Kilang Pertamina Plaju yang mengantarkannya menjadi Winner dalam ajang WPC Excellence Awards 2023, bertajuk kategori *Social Responsibility*, yakni “Lighting More Hopes (Desa Energi Berdikari)”.

Program Desa Energi Berdikari, dengan yang dipresentasikan dalam paper berjudul “*Lighting More Hopes: Enhancing Livelihood of Rural Communities through Empowerment in Sustainable and Cleaner Energy Sources*” berawal dari adanya beberapa desa di Sumatera Selatan yang belum teraliri listrik selama puluhan tahun, namun terdapat potensi aliran

air konsisten dan paparan sinar matahari yang cukup baik.

Sehingga, Kilang Pertamina Plaju mengembangkan Desa Energi Berdikari yang memungkinkan masyarakatnya mendapat suplai listrik dari Pembangkit Listrik Tenaga Mikrohidro (PLTMH) dengan kapasitas 28 kWh, serta Pembangkit Listrik Tenaga Surya (PLTS) dengan kapasitas 8,2 kWp berbasis pemberdayaan masyarakat yang berkelanjutan.

Selain itu, Program Kampung Iklim (Climate Village Program) juga masuk sebagai Finalis dengan paper berjudul “*Empowering Local Heroes Leadership: How Cultural Understanding Can Empower Local Leaders in Climate Change Adaptation and Mitigation Efforts*”, sebagai jawaban atas tantangan perubahan iklim di lingkungan perkotaan.

General Manager Kilang Pertamina Plaju Yulianto Triwibowo bersyukur yang tak terhingga karena Kilang Pertamina Plaju menjadi satu-satunya perusahaan dari Indonesia bahkan Asia Tenggara, dapat mengangkat nama baik negara dan kawasan Asia Tenggara di kancah dunia, dengan didapuk sebagai *Winner* di ajang bergengsi ini.

“Ini adalah penghargaan untuk semua yang terlibat dalam upaya dan komitmen bersama *stakeholders* Kilang Pertamina Plaju yang terkait, dalam rangka menciptakan dunia yang lebih baik lewat program Desa Energi Berdikari (DEB) dan Program Kampung Iklim (Proklim). Apresiasi kepada seluruh pihak yang terlibat dalam keberhasilan program ini,” imbuhnya.

Melalui dua program yang disubmit ini, Kilang Pertamina Plaju mendukung penuh implementasi SDGs pada tujuan ketujuh, yakni menjamin akses energi yang terjangkau, andal, berkelanjutan dan modern untuk semua. Poin SDGs lainnya yakni tujuan 13 yakni mengambil tindakan cepat untuk mengatasi perubahan iklim dan dampaknya. ●SHR&P PLAJU



## Tingkatkan Layanan Contact Center untuk Pelanggan Setia, Pertamina Raih 4 Penghargaan

**JAKARTA** - Pertamina Call Center (PCC) 135 berhasil meraih 4 penghargaan dalam ajang The Best Contact Center Indonesia 2023 yang berlangsung di Birawa Assembly Hall, Hotel Bidakara Jakarta, Selasa, 26 September 2023.

Keempat penghargaan yang diraih meliputi kategori The Best Agent Inbound Publik dengan meraih Platinum Medal oleh Kirana Rizky Arvita dan Silver Medal diraih oleh Haura Aldina Fauziah. Pada kategori Korporat, Pertamina juga meraih Bronze untuk kategori The Best Reliability Team (Men) dan The Best Reliability Team (Women).

Vice President Corporate Communication Pertamina, Fadjar Djoko Santoso mengatakan penghargaan ini merupakan wujud komitmen Pertamina yang selalu meningkatkan pelayanan kepada pelanggan setia di seluruh Indonesia.

"Pertamina berkomitmen selalu memberikan pelayanan yang terbaik untuk memberikan *customer experience* yang optimal kepada pelanggan," ujar Fadjar.

Fadjar menambahkan, sistem pengelolaan *call center* di Pertamina telah terintegrasi sehingga dapat memberikan pelayanan yang prima. Ia pun optimistis, PCC 135 akan terus meningkatkan kualitas pelayanan, sejalan dengan perkembangan teknologi.

Kirana Rizky, Agent inbound Pertamina Call Center 135, peraih penghargaan platinum untuk kategori *agent inbound* publik, mengaku bersyukur atas pencapaian yang telah diraih.

"Terima kasih sebesar-besarnya kepada perusahaan yang telah mendukung penuh akhirnya saya bisa mempersembahkan penghargaan platinum. Penghargaan Ini juga untuk perusahaan," kata dia.

The Best Contact Center Indonesia (TBCCI) dilaksanakan oleh Indonesia Contact Center Association sejak tahun 2007. TBCCI merupakan ajang penghargaan dunia contact center tingkat nasional di Indonesia, yang mendapatkan pengakuan secara internasional oleh Contact Center Association of Asia Pacific (CC-APAC).

TBCCI 2023 menjadi pelaksanaan kompetisi yang ke 17, dilaksanakan dari bulan Juni hingga dengan September 2023. Kategori kompetisi yang diselenggarakan secara umum dibagi menjadi tiga, yaitu program korporat, individual, dan *teamwork* yang diikuti oleh 66 perusahaan dengan jumlah peserta individu sebanyak 538 peserta yang merupakan jumlah peserta terbanyak selama ajang ini berlangsung.

Pertamina sebagai perusahaan pemimpin di bidang transisi energi, berkomitmen dalam mendukung target *Net Zero Emission* 2060 dengan terus mendorong program-program yang berdampak langsung pada capaian *Sustainable Development Goals* (SDG's). Seluruh upaya tersebut sejalan dengan penerapan *Environmental, Social & Governance* (ESG) di seluruh lini bisnis dan operasi Pertamina. •PTM



## Sorot

# Maksimalkan Potensi Hutan Kalimantan, Pertamina NRE – Pemprov Kaltim Siap Garap Proyek Ekonomi Hijau

**JAKARTA** - Pertamina New & Renewable Energy (Pertamina NRE) bersama Pemerintah Provinsi Kalimantan Timur menandatangani kesepakatan kerja sama pengembangan Proyek Ekonomi Hijau di Kalimantan Timur. Kesepakatan ini ditandatangani oleh Gubernur Kaltim, Dr. H. Isran Noor dan Direktur Utama Pertamina NRE, Dannif Danusaputro di Hotel Grand Sahid, Jakarta, Sabtu, (30/9).

Maksud kesepakatan bersama ini adalah untuk menjajaki potensi kerja sama dengan tujuan mendukung transformasi ekonomi hijau di Provinsi Kalimantan Timur. Diharapkan juga dengan kerja sama ini nantinya baik Pertamina maupun Provinsi Kalimantan Timur dapat mengembangkan aspek-aspek transisi energi di Indonesia. Termasuk pengembangan *Nature Based Solution* (NEBS) dan juga akan dilakukan pengembangan energi hijau dan kegiatan berkelanjutan yang ramah lingkungan lainnya.

Pertamina NRE sebagai motor transisi energi di Indonesia, telah menyelesaikan tahapan studi kelayakan (*feasibility study*) atas proyek NEBS di beberapa konsesi di Kalimantan dan akan memasuki tahapan komersialisasi. Tidak hanya itu, Pertamina NRE juga semakin serius menggarap bisnis karbon dengan menjadi penyedia utama dan terbesar dalam bursa perdagangan karbon yang baru diresmikan Presiden RI Joko Widodo 26 September lalu.

"Dengan kerja sama ini, kami harapkan dapat menjadi *milestone* untuk proyek ekonomi hijau dan NEBS di Kalimantan Timur. Kami berharap kolaborasi Pertamina NRE dan Pemprov Kaltim menjadi kerja sama yang solid dan tahapan selanjutnya dapat kami lakukan dengan konkret," ujar Direktur Utama Pertamina NRE, Dannif Danusaputro.

NEBS merupakan solusi untuk memitigasi perubahan iklim melalui pengelolaan dan pemanfaatan alam secara berkelanjutan. Beberapa pendekatan yang dapat dilakukan adalah dengan mencegah ataupun mengurangi deforestasi dan melakukan reforestasi. "NEBS menjadi salah satu sumber untuk menghasilkan kredit karbon yang dapat diperdagangkan," tambah Dannif.

Gubernur Kalimantan Timur, Isran Noor menyambut baik kerja sama ini. "Kami berharap kerja sama ini dapat bermanfaat, baik bagi masyarakat Kalimantan Timur, maupun Indonesia secara keseluruhan" terang Isran.

Kerja sama strategis ini diharapkan dipantau dan dikawal bersama, dan diharapkan dapat untuk disegerakan pelaksanaannya karena dunia membutuhkan untuk menghadapi pemanasan global. "Harus dimulai dari sekarang, jangan sampai terlambat dan kerja sama ini harus segera diimplementasikan dengan tindakan nyata karena potensi kita besar

sebagai pemilik hutan tropis terluas," tambah Isran.

Hutan Kalimantan merupakan salah satu paru-paru dunia karena areanya yang sangat luas dan merupakan salah satu hutan tropis terbesar di dunia. Pertumbuhan pohon di hutan tropis tiga kali lebih cepat dibandingkan pohon yang ditanam di hutan non tropis. Kondisi ini menjadikan hutan tropis memiliki kemampuan penyerapan CO<sup>2</sup> lebih efektif.

Pengembangan proyek NEBS memberikan banyak dampak positif, antara lain untuk pengendalian perubahan iklim, pelestarian keanekaragaman hayati, perlindungan masyarakat adat yang tinggal di area konsesi, serta untuk menjaga ketahanan pangan khususnya bagi masyarakat sekitar.

## Komitmen Pertamina Mendukung Net Zero Emission

Selaras dengan pemerintah, Pertamina juga memiliki aspirasi untuk mencapai *net zero emission* selambat-lambatnya tahun 2060. Aspirasi ini dicapai melalui dua inisiatif strategis, yaitu dekarbonisasi terhadap aktivitas bisnisnya dan membangun bisnis baru yang ramah lingkungan. Salah satu yang dilakukan Pertamina untuk merealisasikan kedua inisiatif strategis tersebut adalah dengan membentuk *subholding* yang fokus di bisnis transisi energi dan energi hijau, Pertamina New & Renewable Energy (Pertamina NRE).

Pertamina NRE memiliki visi *energizing people and planet with green energy*. Untuk mencapainya, Pertamina NRE memiliki tiga pilar strategis, yaitu solusi rendah karbon (*low carbon solutions*), energi terbarukan, dan pengembangan bisnis baru. Pada pilar solusi rendah karbon, inisiatif Pertamina NRE antara lain pembangkit listrik berbasis gas alam, NBS, dan konservasi energi. Sedangkan pilar energi terbarukan mencakup antara lain tenaga panas bumi, tenaga surya, tenaga biogas, tenaga angin, dan tenaga arus laut. Dan pada pilar ketiga, yaitu pengembangan bisnis baru, mencakup hidrogen bersih, ekosistem baterai dan kendaraan listrik, serta perdagangan karbon.

## Pengelolaan ESG Pertamina NRE Ketiga Terbaik

Pertamina NRE memiliki komitmen kuat mendukung tujuan pembangunan berkelanjutan (*sustainable development goals*). Pertamina NRE baru saja mendapatkan nilai environment, social, and governance (ESG) sebesar 13 dari Sustainalytics, lembaga pemeringkat ESG global, atau tergolong risiko rendah (*low risk*). Artinya, risiko bisnis yang dijalankan Pertamina NRE relatif rendah dikarenakan pengelolaan ESG yang baik. Nilai ini menempatkan Pertamina NRE terbaik ketiga di dunia di sektor *independent power producer and traders* (IPP & traders). ●SHPNRE



## Pastikan Keandalan Operasional di Maluku, Ego Syahrial Tekankan Pentingnya Aspek HSSE

**MALUKU** - Sebagai salah satu upaya menjaga kedaulatan dan ketahanan energi di wilayah Indonesia timur, Pertamina melalui Pertamina Patra Niaga (PPN) terus memastikan keandalan operasional seluruh sarana dan fasilitas penyaluran energi bagi masyarakat, mulai dari terminal BBM dan LPG, hingga lembaga penyalur akhir yakni SPBU dan Depot Pengisian Pesawat Udara (DPPU).

Kali ini, Komisaris Utama Pertamina Patra Niaga, Ego Syahrial melakukan pengecekan keandalan operasional ke dua lokasi di wilayah Maluku, yakni Ambon dan Saumlaki. Dalam peninjauan tersebut, Ego menitikberatkan perlunya perhatian lebih kepada seluruh sarana dan fasilitas di wilayah ini, mengingat pentingnya penyaluran energi di wilayah Indonesia timur.

"Indonesia dikenal sebagai salah satu negara dengan tingkat kompleksitas distribusi BBM dan LPG tersulit di dunia. Karena itu, sangat penting menjaga keandalan suplai, di antaranya dengan perawatan yang baik, serta melihat potensi ruang untuk meningkatkan efektivitas dan efisiensi, meskipun saat ini operasionalnya sudah berlangsung dengan baik," terang Ego.

Ego bersama tim mengunjungi Integrated Terminal BBM dan LPG Wayame dan DPPU Pattimura di Ambon, Fuel Terminal Saumlaki, serta beberapa SPBU di kedua wilayah tersebut. Ego juga menyampaikan apresiasi atas upaya penjualan BBM JBU (Jenis BBM Umum/nonsubsidi), baik di Pertashop maupun SPBU dan LPG NPSO (*Non-Public Service Obligation*) di Regional Papua-Maluku.

"Penjualan Pertamina series dan Dex series di SPBU yang dikunjungi cukup baik dan sudah mulai digencarkan penjualan LPG NPSO. Hal ini dapat menjadi contoh baik bagi Regional lainnya untuk dapat mulai mengencarkan penjualan BBM JBU dan LPG NPSO," lanjutnya.

Selain itu, dalam kunjungan tersebut juga dilakukan penyaluran perdana produk Biosolar B35 pada Jetty atau dermaga 4 IT Wayame kepada konsumen Industri (Harita Group) di pulau Obi. Seperti diketahui, jetty atau dermaga 4 IT Wayame telah dilakukan revitalisasi melalui inovasi penambahan jalur produk Biosolar dan Peralite. Hal ini meningkatkan efektivitas operasional hingga 60% dan efisiensi operasi bisa mencapai Rp13 miliar per tahun.

"Pertamina Patra Niaga harus turut andil dalam memajukan wilayah Papua dan Maluku di berbagai aspek. Jadi inovasi, efektivitas, dan efisiensi proses menjadi sangat penting. Energi hingga pelosok negeri ini akan menjadi mesin penggerak ekonomi dan kehidupan sehari-hari masyarakat. Kita harus pastikan suplai, kualitas, dan harganya rata di seluruh Indonesia," tambahnya.

Selain mengingatkan pentingnya keandalan distribusi dan integritas aset untuk menjaga kualitas layanan, Ego juga mengingatkan pentingnya aspek keselamatan dan kesehatan kerja. Tingginya konsumsi LPG non subsidi, penyaluran Pertamina di SPBU maupun Pertashop, menjaga penyaluran Peralite dan Biosolar dengan baik akan tidak berarti jika aspek HSSE tidak menjadi prioritas dan malah bisa berakibat fatal.



FOTO: SHC&T MALUKU PAPUA



FOTO: SHC&T

"Budaya HSSE harus selalu diterapkan dan dijalankan pada seluruh level dan layer, tidak hanya dari segi operasional tapi dari segi keselamatan kerja juga. Akses bagi mobil tanki di Saumlaki juga perlu koordinasi dengan dinas setempat. Bisnis kita berisiko tinggi, mari bersama, kita jaga aspek HSSE di level maksimal," tutup Ego. ●SHC&T



FOTO: SHC&T



## Kiprah

## Resmikan PLTS Kilang Plaju, Pertamina Kembali Buktikan Komitmen Transisi Energi

**PALEMBANG** - PT Kilang Pertamina Internasional (KPI) Refinery Unit III Plaju meresmikan Pembangkit Listrik Tenaga Surya (PLTS) berkapasitas 2,25 Megawatt peak (MWp), Senin, 18 September 2023. Pembangunan PLTS ini merupakan hasil sinergi Pertamina Group, yaitu antara KPI dengan Pertamina New & Renewable Energy (Pertamina NRE).

Peresmian dilakukan oleh Senior Vice President Infrastructure, Integration & Optimization Pertamina, Agus Harsoyo, Direktur Operasi PT KPI, Didik Bahagia, dan Direktur Proyek & Operasi PNRE, Norman Ginting. PLTS berkapasitas terpasang 2,25 MWp yang dibangun di atas area seluas 2,2 hektar ini menyuplai kebutuhan energi listrik ke gedung perkantoran serta perumahan di Komperta.

Senior Vice President Infrastructure, Integration & Optimization Pertamina, Agus Harsoyo menyampaikan, komitmen dalam transisi energi harus diwujudkan bersama-sama, salah satunya dengan proyek kolaboratif antar-subholding di bawah pengelolaan Pertamina.

"Melalui sinergi antara KPI dan Pertamina NRE, diharapkan dapat menekan biaya operasional dan mendukung keandalan di kilang," ujar Agus saat peresmian PLTS.

Pada kesempatan yang sama, Direktur Proyek & Operasi Pertamina NRE, Norman Ginting berharap peresmian PLTS berkapasitas 2,25 MWp ini dapat meneguhkan posisi Pertamina sebagai pemimpin transisi energi. "PLTS menjadi bagian dari proyek yang akan terus kita lakukan, karena secara konsep operasional dapat membantu efisiensi dan dekarbonisasi, dan meneguhkan posisi Pertamina untuk semakin memimpin transisi energi," kata Norman.

la menambahkan, pasca pembangunan PLTS yang digarap selama kurang lebih empat bulan ini, peluang dalam proses dekarbonisasi antara Pertamina NRE dan KPI serta subholding lainnya, diharapkan akan terus dijalankan secara agresif dan masif. "Salah satunya untuk mendukung *roadmap* Kementerian BUMN menuju Indonesia Emas 2034," imbuhnya.

### TINGKATKAN PORTOFOLIO HIJAU

Sementara itu, Direktur Operasi PT KPI, Didik Bahagia menyampaikan, peresmian PLTS ini merupakan bagian dari komitmen tinggi KPI yang secara nyata mendukung dekarbonisasi di unit operasi. "Tentu saja ini langkah nyata kita dalam mendukung dekarbonisasi dan mewujudkan mimpi *Net Zero Emission*," kata Didik.

Selain untuk meningkatkan keandalan suplai *power*, PLTS ini juga membuktikan bahwa Kilang Plaju berkomitmen penuh pada dekarbonisasi, serta meningkatkan ESG rating untuk KPI dan Pertamina secara keseluruhan.

la berharap setelah ini ada penambahan kapasitas PLTS di Subholding Refining & Petrochemical Pertamina ke depannya. "Harapan



Senior Vice President Infrastructure, Integration & Optimization Pertamina, Agus Harsoyo, Direktur Operasi PT KPI, Didik Bahagia, Direktur Proyek & Operasi PNRE, Norman Ginting, dan manajemen RU III PLAJU memencet tombol sebagai tanda diresmikannya PLTS di Kilang Plaju.

FOTO: SHPNRE - SHR&P PLAJU

kami, PLTS ini bertambah hingga mencapai 10 MWp untuk menyuplai ke dalam kilang, sehingga total secara di area operasi KPI akan mencapai lebih dari 12 MWp di 2024," tambahnya.

Pertamina menargetkan penurunan emisi sebesar 30 persen pada tahun 2030, dengan meningkatkan portfolio hijau di internal Pertamina Group sebesar 17%. Salah satunya adalah melalui pemanfaatan PLTS yang menjadi unggulan untuk mewujudkan transisi energi di internal Pertamina.

Dalam proyek ini, Pertamina NRE menjadi pihak yang menyediakan PLTS di Kilang Plaju. Transisi energi melalui pemanfaatan PLTS di lingkungan kilang diawali dengan penandatanganan Nota Kesepahaman antara Pertamina NRE dengan KPI pada Maret 2021.

Dibangunnya PLTS di area Kilang Plaju ini mendorong kreasi nilai dari segi ekonomi dan lingkungan. Dari segi ekonomi, diharapkan instalasi PLTS dapat mengurangi konsumsi gas alam di kilang sebesar 6.000 ton per tahun dan dapat mendorong penghematan biaya yang kita targetkan sebesar US\$5.000 per tahun. Sedangkan dari segi lingkungan, PLTS Kilang Plaju diproyeksikan turut berkontribusi dalam mengurangi emisi karbon sebesar 2344 ton per tahun.

PLTS di area Kilang Pertamina Plaju ini sebagai salah satu katalis dan bukti komitmen Pertamina dalam melaksanakan praktik bisnis yang dengan jejak karbon lebih rendah dan lebih berkelanjutan. ● SHPNRE - SHR&P PLAJU



## Sukses Ekspansi Bisnis Skala Global, PIS Raih Dua Penghargaan IDX Channel



CEO PIS Yoki Firnandi ditahbiskan sebagai Outstanding Innovative Corporate Leader ICAII 2023 oleh IDX Channel.

**JAKARTA** - PT Pertamina International Shipping (PIS) sukses memborong dua penghargaan bergengsi sekaligus dalam ajang IDX Channel Anugerah Inovasi Indonesia (ICAII) 2023.

Dalam ajang apresiasi terhadap program inovasi di kalangan industri pasar modal nasional tersebut, PIS didapuk sebagai pemenang atas Penghargaan Utama untuk Kategori Eksternal lewat pembukaan Kantor Cabang PIS Middle East (PIS ME).

Tak hanya itu, secara perorangan, CEO PIS Yoki Firnandi, juga ditahbiskan sebagai Outstanding Innovative Corporate Leader ICAII 2023.

Sebagaimana diketahui, PIS merupakan entitas bisnis di bawah naungan PT Pertamina (Persero), yang sejak 2021 dipercaya sebagai induk *subholding* bidang logistik dan perkapalan di lingkup Pertamina Group.

Sebagai bagian dari Badan Usaha Milik Negara (BUMN) di bidang minyak dan gas (migas), PIS memiliki visi untuk dapat tampil dan turut bersaing di level regional Asia.

Karenanya, langkah inovasi yang ditempuh manajemen PIS dengan membuka kantor cabang di Dubai untuk menggarap wilayah operasional Timur Tengah (Middle East) dinilai sebagai terobosan yang *visioner*.

Dampaknya, baru setengah tahun beroperasi, PIS ME telah sukses mendapatkan klien-klien global dan mencetak laba senilai US\$1,5 juta.

Lewat kerja sama tersebut, PIS juga sekaligus memperluas *coverage rate* yang digarap di perairan internasional, seperti Chile (Amerika Selatan), Puerto Rico (Amerika Serikat), Republik Dominika (Karibia), Tanzania, Polandia, dan Portugal.

Meski demikian, CEO PIS Yoki Firnandi, menegaskan bahwa agresivitas dalam melakukan ekspansi tersebut tidak membuat PIS melupakan penguasaannya atas pasar Asia Tenggara, yang dinilai juga terus berkembang pesat dan semakin menjanjikan.

Menurut Yoki, permintaan di pasar Asia Tenggara pasca berakhirnya pandemi COVID-19 juga menunjukkan tren yang mengembirakan, terutama untuk komoditas minyak.

"Kami terus berinvestasi lebih banyak dan memperluas bisnis kami di Asia, karena kami tahu masa depan dunia ada di Asia, dengan pertumbuhan ekonomi yang terus berkembang pesat," tegas Yoki.

Yoki juga menyampaikan apresiasi atas penghargaan yang diberikan. Penghargaan ini, kata Yoki, menjadi motivasi bagi perusahaan dan seluruh perwira PIS untuk memberikan layanan optimal kepada *customer* dan berkontribusi dalam memajukan perekonomian nasional.

"Terus dukung PIS untuk menjadi Asia's Leading Shipping Integrated Marine Logistics Company dan nantikan PIS untuk menjadi perusahaan yang bisa dimiliki oleh publik," tutup Yoki. ●SHML

## Pastikan Distribusi Energi Aman, Pertamina Dukung WSL Nias Pro 2023

**NIAS SELATAN, SUMATRA UTARA** - Pertamina Patra Niaga Regional Sumatera Bagian Utara (Sumbagut) kembali mendukung Kejuaraan World Surf League (WSL) Nias Pro 2023 Kualifikasi seri 5000 di Pantai Sorake, Kecamatan Luahagundre Maniamolo, Kabupaten Nias Selatan, Sumatra Utara. Kegiatan ini berlangsung pada 11-17 September 2023 dan diikuti oleh para peselancar dari berbagai negara.

Area Manager Comm, Rel & CSR Pertamina Patra Niaga Regional Sumbagut, Susanto August Satria mengatakan, Pertamina Patra Niaga mendukung WSL Nias Pro 2023 ini dengan menyediakan pasokan BBM jenis Pertamina dan Dexlite masing-masing sebanyak 1.000 liter.

"Kami mendukung Kejuaraan Surfing Internasional WSL Nias Pro 2023 ini dengan memberikan pasokan BBM (Pertamax dan Dexlite) untuk kebutuhan operasional selama kegiatan acara tersebut berlangsung. Selain itu, kami juga memberikan lima Bright Gas 5,5 kg untuk UMKM," ujar Satria, Jumat, 15 September 2023.

la memastikan pasokan BBM, LPG dan Avtur aman di Nias. Selain itu, untuk memenuhi kebutuhan BBM dan LPG khususnya di wilayah Nias Selatan, terdapat enam SPBU, 2 agen LPG PSO, 1 agen LPG NPSO serta 196 pangkalan PSO dengan stok terpantau cukup dan aman.

"Kami memastikan distribusi dan stok BBM serta LPG dalam kondisi aman dan lancar. Fuel Terminal Gunung Sitoli, SPBU, agen, pangkalan dan DPPU Binaka siap melayani kebutuhan energi masyarakat," katanya.

Dalam acara WSL Nias Pro 2023 ini, Pertamina Patra Niaga berkolaborasi dengan Pertamina Lubricants mengadakan berbagai promo menarik, di antaranya, promo aktivasi *new downloader* MyPertamina, promo Ono Niha Baga dengan memberikan harga khusus kepada UMKM yang beralih ke Bright Gas dan promo Pelumas Pertamina (Oli Fasron dan Enduro) dengan harga khusus.

"Animo masyarakat sangat antusias untuk melakukan aktivasi MyPertamina dan pada hari pertama acara ini sudah tercapai 50 *new downloader* MyPertamina. Semoga dengan terselenggaranya kegiatan WSL Nias Pro 2023 ini dapat semakin meningkatkan ekonomi masyarakat dan pelaku usaha jasa pariwisata," jelas Satria. ●SHC&T SUMBAGUT



Selain memastikan pasokan energi aman, Pertamina juga mendirikan booth di arena WSL Pro 2023 dengan berbagai aktivasi.

## Kiprah

## Komitmen Implementasi TKDN Terbaik, Pertamina Kembali Raih Penghargaan dari Badan Riset dan Inovasi Nasional (BRIN)

**JAKARTA** - Pertamina selaku Badan Usaha Milik Negara (BUMN) selalu mengutamakan implementasi Tingkat Komponen Dalam Negeri (TKDN) dalam setiap proses bisnisnya. Sejak tahap perencanaan dalam proses pengadaan barang/jasa, ketentuan TKDN telah menjadi kewajiban untuk diperhitungkan dengan optimum. Berdasarkan komitmen yang nyata tersebut, telah menjadikan Pertamina kembali memperoleh penghargaan dalam kategori "Penghargaan Layanan Teknologi Atas Komitmen Implementasi TKDN Untuk Kategori BUMN" pada kegiatan *Business Gathering - Indonesia Research and Innovation (InaRI) Expo 2023* yang digelar oleh Pusat Pelayanan Teknologi (Pusyantek) Badan Riset dan Inovasi Nasional (BRIN). Adapun, acara tersebut diselenggarakan pada tanggal 20-23 September 2023 di ICC Building BRIN, Kawasan Sains Teknologi (KST) Soekarno, Cibinong, Bogor.

Penghargaan yang diterima Pertamina dalam acara ini merupakan satu-satunya yang diraih oleh BUMN, selain itu Pertamina juga pernah memperoleh penghargaan serupa terkait keberhasilan komitmen TKDN yang diraih pada tahun 2021 dari BRIN dan 2022 dari Republika.

Selain memperoleh penghargaan, dalam kegiatan Inari Expo 2023 Pertamina juga menjadi narasumber untuk memberikan *sharing knowledge* dengan tema paparan yaitu Strategi Peningkatan TKDN di PT Pertamina (Persero). Pada kegiatan tersebut juga dihadiri oleh Instansi Pemerintah (Kementerian/Lembaga/Pemerintah Daerah), BUMN, BUMD, industri atau swasta, dan perguruan tinggi. Selain itu, kegiatan Inari Expo 2023 juga diramalkan oleh lebih dari 200 perusahaan energi, maritim, digital, kesehatan, makanan, lingkungan hidup, kendaraan listrik, serta pendidikan.

Keberhasilan Pertamina dalam mengelola implementasi TKDN juga telah menjadi perhatian perusahaan BUMN lain dan menjadi tujuan benchmark terkait proses pengelolaan TKDN di Pertamina. Adapun, perusahaan BUMN yang pernah melakukan *benchmark* implementasi TKDN ke Pertamina (sejak tahun 2021 sampai saat ini) yaitu PT Aneka Tambang, PT Angkasa Pura II, PT Pelabuhan Indonesia, PT Pupuk Indonesia, PT Kerata Api Indonesia, PT Telkomsel, PT Perum Jasa Tirta II, PT Hutama Karya, dan sebagainya.

Untuk selanjutnya, Pertamina memiliki tantangan yang



FOTO: DIR. LOGISTIK &amp; INFRASTRUKTUR



FOTO: DIR. LOGISTIK &amp; INFRASTRUKTUR

lebih berat yaitu untuk terus mempertahankan komitmen tersebut dan meningkatkan capaian penggunaan TKDN. Oleh karena itu, berbagai upaya dilakukan Pertamina dengan terus melakukan *alignment* atas peraturan di internal Pertamina, agar implementasi TKDN dapat menjadi satu kesatuan sistem dalam proses kerja di Pertamina. Selain itu, upaya *strategic initiative* pun terus dilakukan seperti membangun *tools digital* yang akan memudahkan dalam proses perencanaan dan monitoring sampai dengan upaya pengelolaan potensi substitusi material impor. Upaya meningkatkan *knowledge* dengan pendampingan proses pengadaan, pelatihan, sosialisasi dan sertifikasi pun selalu dilakukan agar seluruh pekerja Pertamina memiliki pemahaman dan semangat yang sama dalam meningkatkan capaian penggunaan TKDN Pertamina, yang pada akhirnya akan mendukung peningkatan perekonomian Indonesia serta mengurangi ketergantungan terhadap produk impor. ● DIR. LOGISTIK & INFRASTRUKTUR



FOTO: DIR. LOGISTIK & INFRASTRUKTUR

## Tingkatkan Layanan Informasi, Holding RS BUMN Luncurkan Layanan Chatbot 24 jam

**JAKARTA** - PT Pertamina Bina Medika - Indonesia Healthcare Corporation (Pertamedika IHC) atau Holding RS BUMN meluncurkan layanan informasi 24 jam melalui *chatbot* untuk merespons dengan cepat pertanyaan pelanggan, pasien, dan masyarakat Indonesia yang memerlukan informasi seputar layanan Rumah Sakit (RS) IHC Group.

Manager Corporate Communication Pertamedika IHC, Fadhliah mengatakan, layanan Contact Center melalui *chatbot* ini berfungsi memberikan kemudahan bagi masyarakat untuk mendapatkan informasi seputar korporasi maupun operasional layanan kesehatan sesuai kebutuhan, mulai dari layanan pendaftaran rawat jalan, pendaftaran *Medical Check Up*, layanan rawat jalan. Selain itu, fasilitas ini dapat terhubung secara langsung dengan petugas Call Center apabila membutuhkan informasi seputar permohonan maupun pengaduan yang tersedia 24 jam sehari dan 7 hari dalam seminggu.

"Layanan *Chatbot* atau *Live Agent* melalui *website* ini dilengkapi dengan SDM *Call Center* yang siap melayani masyarakat dengan cepat dan tepat," jelasnya.

Tutorial kemudahan akses layanan informasi melalui *chatbot*, konsumen bisa mengunjungi laman *website* [www.pertamedika.co.id](http://www.pertamedika.co.id) lalu klik *icon* logo Call Center IHC chat. Masukkan nama, email, dan nomor telepon lalu klik mulai percakapan dan kirim pesan sesuai kebutuhan. Sertakan identitas lengkap untuk mendapatkan notifikasi pesan melalui layanan Whatsapp.

Layanan ini juga dilengkapi *barcode* yang dapat ditunjukkan kepada petugas secara langsung saat mengunjungi RS untuk mendapatkan layanan kesehatan di beberapa wilayah sesuai yang terdaftar.

Sebelumnya, Pertamedika IHC meluncurkan layanan Call Center RS IHC 24 Jam, dengan *Hotline* 150442. Peluncuran layanan Call Center ini dirancang untuk memberikan kemudahan akses informasi kesehatan kepada masyarakat. Langkah ini menandai komitmen IHC sebagai Holding RS BUMN dalam memberikan layanan kesehatan berkualitas bagi semua kalangan. •PERTAMEDIKA IHC

## Catat Kinerja Cemerlang, PertaLife Insurance Raih Penghargaan Best Life Insurance 2023

**JAKARTA** - PT Perta Life Insurance (PertaLife Insurance) meraih penghargaan sebagai perusahaan asuransi terbaik 2023 dalam ajang "Indonesia Insurance Award 2023" yang diselenggarakan oleh Lembaga Riset Media Asuransi (LRMA), di Ballroom JS Luwansa, Jakarta, Senin, 18 September 2023.

Penghargaan diserahkan oleh Sekretaris Jenderal Asosiasi Perusahaan Pialang Asuransi dan Reasuransi Indonesia (APPARINDO), Nefertiti Marzuki dan diterima oleh Direktur Utama PertaLife Insurance, Hanindio W. Hadi yang didampingi oleh Direktur Keuangan & Investasi PertaLife Insurance, Yuzran Bustamar.

Dalam gelaran Indonesia Insurance Award yang ke-17 tersebut, PertaLife Insurance meraih penghargaan sebagai "Best Life Insurance kategori ekuitas Rp250 miliar - Rp500 miliar".

Direktur Utama PertaLife Insurance, Hanindio W. Hadi, mengatakan, penghargaan yang diterima PertaLife Insurance ini menunjukkan kinerja perusahaan yang terus tumbuh positif.

"Penghargaan ini merupakan apresiasi bagi seluruh stakeholders PertaLife Insurance baik pemegang saham, BOC, BOD, perwira serta seluruh nasabah yang memberikan kepercayaan kepada PertaLife Insurance. Ke depan tantangan perusahaan akan lebih besar dan penghargaan ini tentunya menjadi motivasi bagi PertaLife Insurance untuk terus mempertahankan kinerja terbaik dengan terus meningkatkan layanan dan kualitas produk. Dalam menjalankan bisnis, kami juga terus berinovasi untuk mewujudkan perusahaan asuransi jiwa, kesehatan, dan dana pensiun yang terpercaya dan menjadi pilihan masyarakat," jelas Hanindio.

PertaLife Insurance meraih penghargaan tersebut berdasarkan kinerja cemerlang sepanjang 2022. Tahun lalu, PertaLife Insurance berhasil meraih laba bersih sebesar Rp72,49 miliar atau meningkat sebesar 48,08% dibandingkan 2021 sebesar Rp48,95 miliar. Kinerja positif tersebut diraih berkat keberhasilan perusahaan melakukan transformasi total dimulai dari pembenahan SDM yang lebih kompeten. Pembenahan produk juga dilakukan dengan lebih fokus memasarkan produk yang menguntungkan. Selanjutnya, pembenahan bisnis yang mengembangkan *end-to-end system* prosedur juga dilakukan agar bisnis lebih akuntabel, efektif, dan efisien.

Direktur Utama Media Asuransi Indonesia, Mucharor Djalil menjelaskan, Lembaga Riset Media Asuransi (LRMA) melakukan kajian terhadap para perusahaan asuransi yang sudah mempublikasikan laporan keuangan 2021-2022. Dari Hasil kajian tersebut, terdapat 44 perusahaan asuransi dan reasuransi yang berhasil mencatat kinerja terbaik sepanjang 2022.

"Kami menyampaikan selamat kepada para perusahaan asuransi dan reasuransi di Indonesia yang di tengah tekanan dan tantangan berat semasa pandemi COVID-19 terus berusaha menampilkan kinerja terbaiknya di sepanjang 2022," kata Mucharor Djalil. •PLI



FOTO: PLI

Direktur Utama PertaLife Insurance, Hanindio W. Hadi menerima penghargaan Best Life Insurance 2023 dari Sekjen APPARINDO, Nefertiti Marzuki, pada ajang Indonesia Insurance Award 2023.

**Kiprah**

**42 Tahun PDC: Rise The Future**

**JAKARTA** - Tahun ini PT Patra Drilling Contractor (PDC) memasuki usia ke-42 tahun. Bertempat di Alamanda Tower, momen ulang tahun dirayakan oleh manajemen dan Perwira PDC dengan menggelar tasyakuran, pada Senin, 11 September 2023.

Hadir pula Direktur Utama PT PDSI, Rio Dasmanto didampingi Direktur Operasi PDSI, Fata Yunus, Komisaris Utama PDC, Adhi Brahmantya, Direktur Keuangan PDSI yang juga menjabat sebagai Komisaris PDC, Desiantien.

Para Perwira PDC yang bertugas di lokasi proyek di berbagai daerah turut bergabung melalui *video conference*. Meskipun hadir melalui *video conference*, kemeriahan dan kebersamaan perayaan tetap terasa menyenangkan.

Momen istimewa bagi PDC ini disambut dengan penuh kebahagiaan. Rasa syukur segenap perwira dan jajaran manajemen PDC diwujudkan dengan menyatukan semangat dan energi optimisme dalam meraih tujuan perusahaan ke depannya. Oleh karena itu, perayaan ulang tahun ini dijadikan sebagai langkah signifikan dengan optimisme yang baru untuk mewujudkannya.

Mengusung tema *Rise The Future*, perayaan HUT menyiratkan makna bahwa segenap Perwira PDC harus mempunyai semangat juang dan optimisme untuk terus melakukan perbaikan pada setiap lini dengan lebih optimal sehingga dapat memberikan energi kebaikan dalam rangka mencapai target perusahaan demi meraih masa depan perusahaan yang lebih gemilang.

Fariad Iskandar Dozyn selaku Direktur Utama PT PDC dalam sambutannya mengatakan, "Memasuki tahun ke 42 merupakan hal yang patut kita syukuri. Pengalaman yang panjang ini kita bisa gunakan untuk melangkah ke depan lebih baik lagi. Dengan kerja yang baik, optimisme serta terus melakukan *improvement* di semua lini, dan meninggalkan hal yang kurang baik di belakang, saya percaya kemampuan para perwira PDC sangat potensial untuk terus membangun PDC ke depannya. Optimisme membantu kita melihat peluang baru. Belajar dari berbagai situasi dan bergerak. Jika kita mampu untuk selalu bersikap optimis, saya yakin PDC akan mampu melewati semua tantangan dengan mudah. Direksi hanya mengarahkan, para perwira lah yang menjadi eksekutor. Tentu saja hal ini tidak lepas dari dukungan penuh para pemegang saham, *stakeholder* serta *customer* PDC."

Komisaris Utama PDC, Adhi Brahmantya turut menyampaikan pesan serta mengajak semua Perwira untuk bersama-sama membangun mimpi dan menjadikan perayaan ulang tahun kali ini sebagai momentum untuk bangkit lebih hebat.

"Saya mengajak semua perwira untuk berubah. Dimulai dari GCG, mindset, tata kelola, bisnis proses agar dijaga sehingga perusahaan mampu untuk lebih *growth* lagi. Saya berharap perayaan ulang tahun kali ini bisa membawa perubahan lebih bagus lagi untuk PDC dan seluruh perwira," sambung Adhi.

Perayaan ulang tahun ke-42 diramaikan dengan beberapa rangkaian kegiatan yang telah dilaksanakan mulai akhir Agustus, seperti PDC *Got Talent*, basket, *badminton*, futsal, tenis meja, Mobile Legend, Console Game, karambol, dan billiard. Ada juga kegiatan sosial pembagian Al Qur'an di wilayah Jabodetabek dan lokasi kerja, pembagian sembako, serta donor darah.

Acara puncak ditutup dengan pemotongan tumpeng oleh jajaran direksi didampingi oleh pemegang saham dan jajaran komisaris sebagai simbol kekompakan perusahaan serta saling bersinergi dengan pemangku kepentingan.

Sebagai anak Perusahaan PT PDSI, PDC memiliki 11 unit usaha Manpower Services, Engineering Procurement & Construction (EPC), Contract Service, Food and Lodging Services (FLS), Building & General Services, Operation & Maintenance, Light Transport Services (LTS), Marine Services, Heavy Equipment & Trucking Services (HTE), Oilfield Equipment Trading, serta Chemical Services. ●SHU-PDC



HUT PDC dirayakan dengan sederhana.

FOTO: SHU-PDC

**Antisipasi Tindakan Terorisme, Kilang Pertamina Balongan Laksanakan Asesmen dengan BNPT**



Kegiatan asesmen standar BNPT di Kilang Pertamina Balongan.

FOTO: SHR&P BALONGAN

**BALONGAN, JAWA BARAT** - PT Kilang Pertamina Internasional (KPI) Unit VI Balongan menerima kedatangan tim dari Badan Nasional Penanggulangan Terorisme (BNPT) di Ruang Rapat 1, Gedung Administrasi RU VI Balongan, 19 September 2023. Kunjungan tersebut dalam rangka asesmen standar minimum pengamanan tindak pencegahan terorisme yang dilaksanakan dari 19-21 September 2023.

Hadir pada kegiatan tersebut General Manager RU VI Sugeng

Firmanto, SMOM RU VI Iwan Kurniawan dan Tim Manajemen. Sedangkan tim BNPT terdiri dari Kasi Pengamanan Objek Vital, AKBP Zulkifli, Kasi Pengamanan Transportasi, Yacobus Tri Rahardjo, beserta jajarannya selaku asesor.

Dalam sambutannya, General Manager RU VI Sugeng Firmanto menyatakan dukungan penuh terhadap pelaksanaan asesmen ini. Menurut Sugeng, khusus untuk aspek pengamanan, RU VI tidak berhenti melaksanakan koordinasi dan komunikasi dengan jajaran TNI dan Polri demi kelancaran operasional perusahaan.

"Semoga sinergitas dan kerja sama antara PT KPI Unit VI Balongan dengan BNPT senantiasa terpelihara sehingga operasional RU VI Balongan dalam menjalankan tugas memenuhi kebutuhan energi nasional berjalan lancar," harap Sugeng.

Di kesempatan yang sama, Kasi Pengamanan Objek Vital AKBP Zulkifli menggambarkan pekerja Pertamina sebagai seorang pejuang yang terus bekerja agar terus maju dan berkelanjutan demi bangsa dan negara.

"Semoga melalui asesmen ini sistem keamanan RU VI semakin bagus sehingga tidak ada lagi kekhawatiran terkait keselamatan dan keamanan pekerja dalam melaksanakan tugas dalam mendukung penyediaan BBM dalam negeri," ujar AKBP Zulkifli.

Lebih lanjut AKBP Zulkifli menjelaskan terkait beberapa hal yang ditinjau dalam asesmen ini, di antaranya kesesuaian dokumen, kesesuaian dokumen terhadap penerapan di lapangan, manajemen penanganan ancaman dari dalam dengan mengidentifikasi tindakan intoleran, radikal maupun dari luar seperti terorisme.

"Kegiatan asesmen ini merupakan kesempatan yang bagus untuk melaksanakan evaluasi secara keseluruhan agar tingkat keamanan Kilang RU VI selalu terjaga," tutup AKBP Zulkifli. ●SHR&P BALONGAN

## Direktorat Logistis &amp; Infrastruktur

Forum Infrastruktur Gas Terintegrasi- Pertamina Group 2023

## Infrastruktur Gas Terintegrasi untuk Kemandirian Energi dan Dekarbonisasi

Oleh : Infrastructure Planning &amp; Synergy – Dit Logistik &amp; Infrastruktur

Direktorat Logistik & Infrastruktur- Fungsi Infrastructure Master Plan sebagai integrator infrastruktur di Pertamina Group menyelenggarakan Forum Infrastruktur Gas Terintegrasi 2023 di Bogor pada 14-15 September 2023 yang dihadiri perwakilan Direktorat Strategi Portofolio dan Pengembangan Usaha (SPPU), seluruh perwakilan Sub Holding dan Anak Perusahaan di Pertamina Group antara lain:

- Direktorat SPPU (Fungsi Group Strategy, Investment and Performance Mgt, Fungsi Gas, Power & NRE Development & Portofolio dan Fungsi LNG).
- SH Commercial & Trading (PT Pertamina Patra Niaga).
- SH Integrated Marine & Logistic (PT Pertamina International Shipping)
- SH Pertamina New & Renewable Energy (PT Pertamina Power Indonesia)
- SH Upstream (PT Pertamina Hulu Energi, PT Pertamina Hulu Rokan, PT. Badak NGL)
- SH Gas (PT Perusahaan Gas Negara, Tbk, PT Pertagas, PT. Nusantara Regas)
- SH Refinery & Petrochemical (PT Pertamina Kilang)

Forum ini diselenggarakan sejalan dengan RJPP untuk pencapaian Visi 2034 "To become Regional Green Energy Champion with a Revenue of ~USD100 billion and provide reliable environment friendly energy" serta mendukung terwujudnya kemandirian energi secara Nasional per masing-masing *cluster* pulau di Indonesia yang juga merupakan tindak lanjut atas arahan Direktur Utama dalam BOD Meeting dalam agenda pembahasan Integrated Infrastructure Master Plan Pertamina, pada 21 Februari 2023.

Pengembangan infrastruktur berbasis kemandirian energi dengan mempertimbangkan ketersediaan *supply* energi sebagai prioritas utama untuk memenuhi kebutuhan *demand* energi di wilayah tersebut akan berdampak pada kehandalan dan efisiensi biaya operasi dan distribusi sebagai dampak pengembangan infrastruktur yang efisien. Sesuai Neraca Gas *ter-update* yang disusun Direktorat SPPU bersama seluruh SH, selanjutnya Direktorat Logistik & Infrastruktur sebagai integrator infrastruktur di Pertamina Group menyelenggarakan Forum Infrastruktur Gas Terintegrasi untuk melakukan evaluasi bersama dan melakukan penyesuaian PIIM khususnya master plan Infrastruktur Gas yang terintegrasi dari Upstream hingga Downstream.

Ary Kurniawan selaku VP Gas, Power & NRE Development & Portofolio (GPNRE D&P) menyampaikan bahwa Bisnis Gas merupakan bisnis yang telah dilakukan konsolidasi aspek bisnis di Fungsi GPNRE D&P, perlu juga dilakukan integrasi dari sisi infrastruktur dari *upstream* hingga *downstream* dengan sinergi infrastruktur yang optimal untuk mencapai *growth* target RJPP 2025-2029 serta target dekarbonisasi sejalan dengan NZE *roadmap*.

Disisi lain VP Infrastructure Master Plan, Muhammad Yasir Arofah menyoroti tentang perlunya sinergi untuk menangkap peluang *demand* hilirisasi mineral melalui pendekatan Pertamina One Solution dengan melakukan sinergi yang melibatkan seluruh SH di Pertamina, yakni Sinergi antara SH Gas (PGN, Pertagas, NR), SH PNRE, SH IML yang didukung penyediaan LNG oleh LNG Portofolio (VP LNG) dan/atau VP Gas Power & NRE Development & Portofolio serta integrasi infrastruktur (VP Infrastructure Master



Plan) dengan beberapa *critical success factor* antara lain. Alokasi *supply gas domestic* yang menjadi *unique value proposition* bagi Pertamina Group diharapkan untuk bisa menyediakan alokasi gas untuk memenuhi potensi *demand*, pembuatan secara lebih detail *demand cluster* berdasarkan kolaborasi data *market intelligence* yang dapat dilayani infrastruktur secara efisien, perencanaan kebutuhan infrastruktur yang lebih spesifik sehingga antara cost antara infrastruktur yang disediakan vs *offering* bisa *matching* untuk mendukung *competitive advantage*, serta diharapkan PGN dapat menjadi *focal point* terdepan dan untuk pembangkit akan didukung oleh PPI yang sudah memetakan *demand* indikatif dan peninjauan ke potensial customer.

Sejalan dengan target *Growth* RJPP, SH Gas menyampaikan bahwa untuk *projected* dan *potential supply gas* yang belum terdapat alokasi maupun kontraknya, agar menjadi prioritas diberikan kepada SH Gas untuk meningkatkan pertumbuhan infrastruktur dan kegiatan niaga gas bumi kedepannya. Selain itu, kepastian beberapa proyek di Kilang eksisting, RDMP dan GRR juga akan sangat berpengaruh terhadap potensi *demand* dan pengembangan infrastruktur gas.

Selain itu dalam forum ini, untuk mengoptimalkan *supply Gas*, SH Upstream juga melakukan beberapa *breakthrough initiative* antara lain untuk Memonetisasi Stranded & Marginal Fields yaitu dengan cara: Mini LNG Study, Mini Gas to Liquid (GTL) Study, Gas to Power (GTP) Study, dan GTC Study melalui sinergi dengan Anak Perusahaan di Pertamina Group.

Disisi lain SH IML menyampaikan kesediannya untuk menjajaki pemenuhan infrastruktur dalam memenuhi *supply & demand* neraca gas melalui penyediaan infrastruktur LNG, antara lain LNG carrier untuk kebutuhan domestic & internasional, *co-owning* FLNG, Infrastruktur Regasifikasi, Small LNG Carrier, FSRU, Offshore Storage & Regasification Platform.

Dengan dukungan, kolaborasi dan kerjasama yang baik dari seluruh SH dan AP, pelaksanaan Forum *Infrastructure Gas Terintegrasi* dapat berjalan lancar sehingga kedepan dapat dilakukan penyesuaian dalam PIIM khususnya Masterplan infrastruktur gas yang terintegrasi dari *upstream* hingga *downstream* untuk mendukung Kemandirian Energi, Merebut peluang pasar dan mencapai *growth*, serta dekarbonisasi sejalan dengan RJPP dan *roadmap* NZE dengan mengoptimalkan sinergi di Pertamina Group melalui Pertamina One. •



# Public Training Awareness SNI ISO/IEC 17029:2019 dan ISO 14065:2020

Oleh : Pertamina Standardization & Certification (PSC) PT Pertamina (Persero)



Pertamina Standardization & Certification PT Pertamina (Persero) adalah Lembaga Serifikasi yang mengelola standar sertifikasi sesuai persyaratan nasional dan internasional di lingkungan Pertamina Group.

Dalam rangka menjalankan program pelatihan yang telah dijadwalkan setiap tahunnya untuk meningkatkan wawasan dan kemampuan mengenai sistem manajemen ISO. Pada pelatihan kali ini PSC PT Pertamina (Persero) memberikan pemahaman dan gambaran mengenai SNI ISO/IEC 17029:2019, Penilaian kesesuaian - Prinsip dan persyaratan umum untuk lembaga validasi dan verifikasi (ISO/IEC 17029:2019, IDT) dan ISO 14065:2020, prinsip umum dan persyaratan bagi lembaga validasi dan verifikasi untuk informasi lingkungan



memahami materi. Terdapat sesi *sharing* dan tanya jawab serta simulasi yang memberikan kesempatan kepada peserta untuk berbagi cerita terkait proses yang dilakukan di perusahaan tempat peserta bekerja, bertanya dan dapat melakukan simulasi/implementasi dari materi yang sudah disampaikan. Peserta yang terlibat sangat antusias selama acara dilaksanakan, terlihat dari berbagai *sharing* pengetahuan dan pertanyaan yang disampaikan kepada narasumber eksternal.

Dari kegiatan *public training* ini diharapkan peserta dapat memiliki gambaran yang baik tentang lembaga validasi/verifikasi. Lembaga validasi/verifikasi dapat berupa:

- Lembaga internal organisasi yang menyediakan klaim (pihak pertama)
- Lembaga yang memiliki kepentingan sebagai pengguna terhadap klaim (pihak kedua)
- Lembaga yang independen terhadap orang atau organisasi yang menyediakan klaim dan tidak memiliki kepentingan sebagai pengguna terhadap klaim tersebut (pihak ketiga).

*Goal setting* dari kegiatan *public training* ini akan menjadi acuan bagi Auditor dalam melaksanakan penugasan audit validasi/verifikasi SNI ISO/IEC 17029:2019 dan ISO 14065:2020 di UO/UB/AP dan di entitas lain diluar Pertamina. Secara khusus, kegiatan pelatihan ini merupakan upaya memperkuat Pertamina dalam mengembangkan *sustainability center* untuk mendukung program Pertamina menuju *Net Zero Emission*. Semoga kedepannya PSC dapat memberikan pelatihan yang lebih beragam demi meningkatkan kualitas sumber daya yang ada. Sukses terus PSC sebagai lembaga sertifikasi yang handal dan terpercaya di tingkat nasional. •



*Public Training Awareness* SNI ISO/IEC 17029:2019 dan ISO 14065:2020 diselenggarakan selama satu hari, yaitu pada 18 September 2023, dimulai pukul 09.00 – 16.00 WIB dan dilakukan secara *online* (MS Teams) dan *offline* (Hotel Padma, Bandung). Peserta yang mengikuti pelatihan ini merupakan pekerja yang berasal dari berbagai fungsi di Pertamina Grup dengan jumlah peserta yang mengikuti *training* berjumlah sekitar 15-25 orang.

Dalam pelatihan ini materi yang disampaikan oleh narasumber dibagi menjadi 2 sesi, yaitu pengenalan SNI ISO/IEC 17029: 2019 (Ruang Lingkup, Acuan Normatif, Istilah dan Definisi, Prinsip, Persyaratan Umum, Persyaratan Struktural, Persyaratan Sumber Daya, Program VV, Persyaratan Proses, Persyaratan Informasi, Persyaratan Sistem Manajemen) dan ISO 14065:2020.

Pembagian sesi dilakukan untuk memudahkan peserta dalam



*Insan Mutu...Semangat...Hebat!!!  
 Pertamina...Jaya...Jaya!!!*

Konten rubrik ini diisi oleh Tim QM Korporat (Mutu-Korporat@pertamina.com)

## Gotong Royong Boyong Pohon, Pertamina Dukung Upaya Kementerian BUMN Tekan Polusi

**JAKARTA** - Pertamina ikut ambil bagian dalam aksi Gotong Royong Boyong Pohon yang dilaksanakan di halaman Kementerian Badan Usaha Milik Negara (BUMN), Jalan Medan Merdeka Selatan, Gambir, Jakarta Pusat, Rabu, 27 September 2023.

Penanaman pohon di halaman Kementerian BUMN, secara simbolis dilakukan oleh Menteri BUMN, Erick Thohir bersama dengan jajaran Direksi dan perwakilan karyawan BUMN. Hadir dari Pertamina, Direktur Penunjang Bisnis Erry Widiastono, VP Corporate Social Responsibility & Small Medium Enterprises Partnership Program (CSR & SMEPP), Fajriyah Usman beserta para perwira muda Pertamina.

Dalam sambutannya, Menteri BUMN Erick Thohir mengatakan, gerakan tanam pohon ini merupakan salah satu wujud kontribusi BUMN melalui program CSR, dalam mengatasi isu lingkungan, khususnya terkait polusi. Menurutnya, diperlukan kerja sama seluruh pihak, khususnya BUMN, agar isu polusi segera teratasi.

"Karena itu saya mendorong BUMN harus membantu Kota Jakarta. Salah satunya kita coba dengan gerakan menanam pohon," paparnya.

Tak cukup sampai di situ, lanjut Erick, BUMN juga memiliki komitmen dan program untuk menghijaukan kawasan Monas, bekerja sama dengan Pemerintah Provinsi DKI Jakarta. Erick juga menyampaikan rasa terima kasih kepada seluruh BUMN atas terselenggaranya program ini.

"Gerakan ini juga merupakan gerakan CSR karena memang CSR kita ada tiga pilar, yaitu pendidikan, penghijauan dan pendampingan UMKM," pungkask Erick.

Sementara itu, Diah Puspa Khairani, pertwi Pertamina dari Fungsi Internal Audit mengapresiasi hadirnya gerakan menanam 100 ribu pohon ini. Baginya, kegiatan ini menumbuhkan kesadaran bagi masyarakat, khususnya para pekerja muda, untuk selalu menjaga kelestarian lingkungan dengan menanam pohon.

"Harapannya, program ini bisa sustain sehingga kebiasaan-



Direktur Penunjang Bisnis Pertamina Erry Widiastono bersama perwakilan Perwira muda Pertamina dalam acara Gotong Royong Boyong Pohon.

kebiasaan seperti menanam pohon untuk peduli terhadap lingkungan lebih meningkat lagi di lingkungan BUMN dan anak muda secara umum," ujar Diah.

Sebagai informasi, sedikitnya 100 ribu pohon dibagikan saat kegiatan Gotong Royong Boyong Pohon ini. 70 ribu pohon dibagikan kepada pekerja BUMN, sedangkan 30 ribu dibagikan kepada masyarakat saat acara Car Free Day (CFD). ●STK





**Social Responsibility**



Manager CSR Pertamina Dian Hapsari Firasati (tengah) secara simbolis menyerahkan bantuan 20 unit rumah layak huni untuk warga Kabupaten Penajam Paser Utara.

FOTO: PTM

## Tiga Program Unggulan TJSL Pertamina Tingkatkan Kualitas 3.900 SDM di IKN

**JAKARTA** - Mendukung pembangunan Ibu Kota Nusantara (IKN), tiga pilar program Tanggung Jawab Sosial dan Lingkungan (TJSL) PT Pertamina (Persero) telah dijalankan untuk 3.900 warga setempat. Pilar tersebut, yakni Pilar Ekonomi, Pilar Lingkungan, dan Pilar Sosial untuk mendukung kesejahteraan masyarakat Kabupaten Penajam Paser Utara dan Kota Balikpapan, Provinsi Kalimantan Timur.

Salah satu program yang digulirkan adalah pembangunan 50 unit rumah layak huni (RLH) di wilayah Penajam Paser Utara dan Balikpapan bekerja sama dengan Kodam VI/Mulawarman. Peresmian bantuan RLH Pertamina dilakukan Gubernur Kalimantan Timur, Isran Noor di Balai Kelurahan Buluminung, Kecamatan Penajam, Kabupaten Penajam Paser Utara, pada Sabtu, 23 September 2023.

Vice President Corporate Communication Pertamina, Fadjar Djoko Santoso mengatakan, pembangunan rumah layak huni bagi masyarakat IKN merupakan salah satu upaya Pertamina dalam mendorong kualitas SDM dan peningkatan akses sanitasi yang layak.

"Program ini akan memberikan dampak penciptaan lingkungan yang lebih baik, sehat dan nyaman bagi masyarakat sehingga dapat meningkatkan kualitas hidup mereka," ujar Fadjar.

Pembangunan 50 RLH tersebar di 5 kecamatan, yakni Kecamatan Balikpapan Utara, Balikpapan Timur, dan Balikpapan Kota di Kota Balikpapan serta Kecamatan Penajam dan Sepaku di wilayah Penajam Paser Utara.

Salah satu penerima manfaat RLH di Penajam Paser Utara, Imran menyampaikan rasa terima kasihnya kepada Pertamina. "Kami berharap program ini terus berlanjut mengingat masih banyak warga yang sangat membutuhkan rumah yang layak," jelas Imran.

Program RLH Pertamina ini dilaksanakan untuk mendukung upaya pemerintah membangun ekonomi yang inklusif dan merata di Indonesia. Pembangunan ini juga mendukung Tujuan Pembangunan Berkelanjutan poin 11 yakni menjamin akses terhadap perumahan yang layak dan aman untuk menjadikan kota dan permukiman inklusif, aman, tangguh dan berkelanjutan. Juga sejalan dengan implementasi prinsip ESG (*Environmental, Social, and Governance*).

Selain itu, pada Pilar Ekonomi, Pertamina telah menjalankan program ketahanan pangan, pelatihan tenaga kerja untuk peningkatan kapasitas SDM dan program pemberdayaan UMKM, dengan total penerima manfaat lebih dari 300 orang.

Pada Pilar Lingkungan, Pertamina menjalankan program pengelolaan sampah dan edukasi lingkungan serta dukungan untuk sekolah adiwiyata, dengan total penerima manfaat mencapai 2.000 orang.

Pada Pilar Sosial, Pertamina telah membangun program kampung siaga bencana, program kesehatan ibu dan anak, dengan total penerima manfaat lebih dari 1.600 orang.

Secara nasional, Pertamina telah membangun 360 rumah layak huni dan meningkatkan akses air bersih dan sanitasi bagi 1.476 jiwa. Tak hanya itu, Pertamina juga telah menjalankan 34 Program Pertamina Sehat (Pertamina Sehat Anak Ibu Tercinta) untuk perbaikan gizi anak dan pencegahan *stunting*. Hingga saat ini telah terbentuk sekitar 29.630 orang kader kesehatan, 103 posyandu pelayanan kesehatan dan 495 penerima manfaat perbaikan gizi bayi dan balita.

"Pertamina mendukung pencapaian visi Indonesia melalui akselerasi pencapaian target SDGs dengan strategi di antaranya membangun SDM berdaya saing dan mendukung pembangunan IKN," tandas Fadjar. •PTM

## Pertagas Salurkan Bantuan Sarana Pendidikan dan Air Bersih di Aceh

**ACEH** - PT Pertamina Gas (Pertagas) melalui salah satu unit usaha Pertagas, yakni Operation North Sumatera Area (ONSA) menyalurkan bantuan fasilitas pendidikan dan fasilitas sarana ibadah di Lhokseumawe, Aceh Utara dan Aceh Tamiang. Bantuan yang diberikan berupa fasilitas sarana air bersih, sarana pendidikan, renovasi tempat wudhu, sanitasi yang layak, instalasi air bersih, renovasi balai pengajian, serta penyerahan bantuan Al Qur'an, dan kitab pembelajaran.

Terdapat lima lokasi penerima manfaat, tiga lokasi di antaranya merupakan lembaga pendidikan yang ada di Kabupaten Aceh Utara, yakni Taman Pendidikan Qur'an (TPQ) Al Huda Desa Uteun Geulinggang, Dayah Tahfidz Ar Ratibi Desa Paluh Igeuh, Dayah Raudhatul Huda Muarif Desa Paya Dua. Sedangkan dua lokasi penerima manfaat lainnya adalah Masjid Babuttaqwa Desa Blang Buloh, Kecamatan Blang Mangat, Kota Lhokseumawe dan Dayah Istiqomatuddin Rahmatul Ummah, Desa Alue Lhok, Kecamatan Karang Baru, Kabupaten Aceh Tamiang.

Penyerahan bantuan ini dilaksanakan pada Kamis, 14 September 2023 dan turut dihadiri oleh Sekretaris Camat Dewantara, Kapolsek, Koramil, Mukim Dewantara, Kepala Desa Paloh Igeuh, Danden Arhanud Rudal 001 Lhokseumawe, Kodim 001 Aceh Utara, Kepala Dusun Darul Aman, Tokoh Masyarakat, serta Branch Manager Rumah Zakat selaku pelaksana pendampingan CSR yang ditunjuk Pertagas.

Head of District Aceh, Limo Wisnu Aji berharap, bantuan fasilitas pendidikan dan sarana air bersih ini dapat meningkatkan kualitas pendidikan serta kekhayukhan beribadah masyarakat. "Semoga bantuan yang diberikan juga dapat dijaga dengan baik dan dimanfaatkan dengan sebaik-baiknya," ujarnya.

Dalam kesempatan itu, Limo Wisnu Aji juga mengimbau agar masyarakat saling menjaga keselamatan dan keamanan operasional penyaluran pipa gas dengan tidak melakukan pelanggaran di sepanjang jalur pipa gas.

Sekretaris Camat Dewantara Muhammad Nur Khazi mengucapkan terima kasih kepada Pertagas atas bantuan yang diberikan khususnya di Kecamatan Dewantara atas peran kontribusi Pertagas meningkatkan fasilitas sarana umum.

Sementara itu, Manager Communication Relations & CSR Pertagas, Imam Rismanto menegaskan, komitmen perusahaan dalam menjalankan CSR selaras dengan Tujuan Pembangunan Berkelanjutan (TPB) atau *Sustainable Development Goals* (SDGs) dengan menopang pilar ke-3, yaitu Kehidupan yang Sehat dan Sejahtera serta pilar ke-4 Pendidikan Berkualitas dengan disertai pengelolaan bisnis perusahaan mengedepankan aspek *Environment, Social, Governance* (ESG). •SHG-PERTAGAS



Secara simbolis Pertagas ONSA menyerahkan bantuan sarana pendidikan kepada Sekretaris Camat Dewantara Muhammad Nur Khazi.

FOTO: SHG-PERTAGAS

## Cegah *Stunting*, Nusantara Regas dan PLN Nusantara Power Bagikan Paket Makanan Bergizi

**JAKARTA** - Persoalan *stunting* di Indonesia menjadi perhatian berbagai pihak karena akan menentukan kualitas generasi bangsa ke depan. Untuk itu, PT Nusantara Regas (NR) bersama PLN Nusantara Power Unit Pembangkit Muara Karang melakukan gerakan pencegahan *stunting* di sekitar wilayah operasi.

Pada Selasa, 12 September 2023, di Muara Angke, NR dan PLN Nusantara Power mengadakan kegiatan Aksi Bergizi Lawan *Stunting* Sejak Dini. Dalam kegiatan ini, sekitar 45 ibu dan balita berkumpul untuk mendengarkan materi mengenai gizi seimbang anak yang dipaparkan oleh Dr. Adelina Haryono, Sp.GK, selaku dokter gizi anak di Puskesmas Kelurahan Pluit, Jakarta Utara.

Menurut Sekretaris Perusahaan Nusantara Regas, Ratna Dumila, selain memberikan edukasi tentang *stunting*, NR juga berperan aktif dalam melawan *stunting* dengan memberikan paket bantuan makanan bergizi berupa susu UHT, ayam olahan, telur, dan biskuit.

Acara ini juga mendapatkan sambutan positif dari PLN NP UP Muara Karang yang ikut berkolaborasi dengan NR. "Momen ini memperkuat sinergi dan langkah signifikan memberikan pemahaman yang lebih baik kepada orang tua mengenai peran penting gizi dalam pertumbuhan dan perkembangan anak-anak," ujar Manager Keuangan & Administrasi PLN NP UP Muara Karang, Ndaru Tri Hatmoko.

Salah satu ibu yang hadir, Asih mengucapkan terima kasih kepada NR dan PLN yang mengadakan acara tersebut. "Kegiatan

ini sangat bermanfaat karena saya jadi tahu pentingnya menjaga asupan nutrisi yang diperlukan untuk pertumbuhan anak," katanya.

Bekerja sama dengan Yayasan Filantra, NR, dan PLN Nusantara Power Unit Pembangkit Muara Karang akan membagikan bantuan paket rutin selama enam bulan ke depan oleh Puskesmas Kelurahan Pluit guna membantu mencukupi asupan gizi bagi anak-anak. Ini juga merupakan langkah mendukung aspek ESG perusahaan khususnya di bidang sosial yang memberikan manfaat bagi masyarakat. ●SHG-NR



Pemberian paket makanan tambahan dari Nusantara Regas untuk balita yang tinggal di sekitar wilayah operasi Muara Karang.

## PT KPI RU VII Kasim dan Dinkes Kabupaten Sorong Gelar Sensus *Stunting*



PT KPI Unit Kasim berperan aktif dalam kegiatan sensus *stunting* di Distrik Seget, Sorong.

**SORONG, PAPUA BARAT** - PT Kilang Pertamina Internasional (PT KPI) RU VII Kasim bersama Dinas Kesehatan Kabupaten Sorong, menggelar sensus *stunting* di Kampung Malabam dan Kampung Klayas, Distrik Seget, Kabupaten Sorong, Papua Barat. Kegiatan ini dilaksanakan pada Rabu, 14 September 2023.

Sensus ini dilakukan untuk mengetahui jumlah anak gagal tumbuh akibat kekurangan gizi kronis, infeksi berulang, dan

stimulasi psikososial yang tidak memadai yang tinggal di dua kampung tersebut.

Pada kegiatan ini, tim dari RU VII Kasim dan Dinkes Kabupaten Sorong mendatangi rumah-rumah warga serta melakukan pemeriksaan fisik dan pengisian kuesioner untuk mengetahui kondisi gizi anak.

Menurut Kepala Seksi Kesehatan Keluarga (Kesga) dan Gizi Dinkes Kabupaten Sorong, Mustika A. Matto, MPH, di wilayah Papua Barat Daya, khususnya Kabupaten Sorong, angka *stunting* mencapai di atas 20%. Pada tahun ini, pemerintah menargetkan angka *stunting* turun menjadi 19%.

"Target tersebut harus dibarengi dengan langkah-langkah strategis dari pemerintah dan *stakeholder*, seperti yang sekarang kami laksanakan bersama Kilang Pertamina Kasim di Distrik Seget ini sehingga yang ditargetkan pemerintah bisa tercapai tahun ini," kata Mustika.

Melalui kegiatan sensus *stunting* ini, diharapkan dapat menjadi dasar untuk menyusun program intervensi penurunan *stunting* di Kabupaten Sorong.

Dodi Yapsenang, Manager Com, Rel, CSR & Compliance RU VII Kasim mengatakan, kegiatan ini merupakan bentuk komitmen perusahaan untuk mendukung program pemerintah dalam menurunkan angka *stunting*.

"Kami berharap kegiatan ini dapat memberikan manfaat bagi masyarakat, khususnya anak-anak karena mereka adalah generasi masa depan kita dan perlu didukung tumbuh kembangnya," ucap Dodi.

Ia menegaskan, perusahaan sangat senang mendukung program-program pemerintah melalui program Tangung Jawab Sosial Lingkungan (TJSL).

Selain melakukan sensus *stunting*, RU VII Kasim juga memberikan bantuan berupa makanan tambahan dan perlengkapan sekolah kepada anak-anak *stunting* di kedua kampung tersebut. ●SHR&P SORONG

**Social Responsibility****Akselerasi Transisi Energi Bersih,  
PHE ONWJ Bangun PLTS  
di Cirebon**

FOTO: SHU-PHE ONWJ

**CIREBON, JAWA BARAT** - Salah satu anak usaha PT Pertamina Hulu Energi (PHE) dari Regional Jawa, Pertamina Hulu Energi Offshore North West Java (PHE ONWJ), turut mengakselerasi pemerataan transisi energi bersih dengan sumber daya energi lokal di Kampung Keberagaman Merbabu Asih, RW 08, Kelurahan Larangan, Kecamatan Harjamukti, Kota Cirebon.

Melalui program ini, PHE ONWJ memasang instalasi energi

terbarukan berupa pembangkit listrik tenaga surya (PLTS). Listrik ini nantinya akan memenuhi kebutuhan energi di empat titik program yang sebelumnya sudah diinisiasi PHE ONWJ. Keempat program tersebut, yaitu pusat pembuatan batik ramah lingkungan, kebun hidroponik, galeri UMKM, dan bank pengelolaan sampah.

Head of Communication, Relations & CID PHE ONWJ, Ery Ridwan menuturkan, empat program yang sudah digagas Pertamina di Kampung Keberagaman merupakan bagian dari tanggung jawab sosial dan lingkungan perusahaan.

"PHE ONWJ ingin hadir di tengah masyarakat dengan membuka akses terhadap energi terbarukan serta mendukung upaya pemerintah dalam transisi energi terbarukan. Program ini sekaligus sebagai implementasi dari komitmen Pertamina untuk menjadikan desa di sekitar wilayah operasi menjadi berdikari dalam bidang energi," kata Ery, Jumat, 15 September 2023.

Diharapkan, pembangkit listrik ini memberikan dampak ekonomi terhadap masyarakat penerima manfaat karena bisa memangkas pengeluaran untuk kebutuhan listrik.

Seperti diketahui, Kampung Keberagaman dikenal sebagai kampung di mana penghuninya tetap hidup rukun selama puluhan tahun meski beda dalam keyakinan. Keberagaman di tempat itu terjadi secara alamiah, sebab kampung itu merupakan sebuah perumahan yang dihuni masyarakat lintas etnis, lintas suku, dan lintas kultur.

PHE ONWJ berkomitmen untuk membangun bisnis berkelanjutan. Hal ini tercermin dari proses bisnis perusahaan yang mengacu aspek *Environmental, Social and Governance* (ESG) sekaligus mendukung tercapainya tujuan pembangunan berkelanjutan atau *Sustainable Development Goals* (SDGs) khususnya poin 13 terkait Penanganan Perubahan Iklim. ●SHU-PHE ONWJ

**Peringati Hari Konservasi Alam  
Nasional, PHI Grup Berkolaborasi  
dengan Kebun Raya Balikpapan**

**BALIKPAPAN, KALIMANTANTIMUR** - PT Pertamina Hulu Indonesia (PHI) melalui anak perusahaan dan afiliasi Subholding Upstream Pertamina di Zona 9, yaitu PT Pertamina Hulu Sanga Sanga (PHSS), Pertamina EP (PEP) Tanjung Field, Pertamina EP (PEP) Sangasanga Field, dan Pertamina EP (PEP) Sangatta Field memperingati hari Konservasi Alam Nasional (HKAN) di Kebun Raya Balikpapan (KRB) dengan melakukan kegiatan penanaman pohon, pelepasan burung, pelepasan bibit ikan, dan kunjungan ke tempat pembangunan Taman Tematik Orchidarium, Sabtu, 12 Agustus 2023.

General Manager Zona 9, Andre Wijanarko menjelaskan, kegiatan ini mengusung tema Nasional "*Hapungkal Himba Kalingu*" yang berarti "Jiwa yang Damai dalam Harmoni Rimba Belantara" dari Bahasa Dayak.

Dalam kesempatan ini Andre mengajak peserta untuk turut mengampanyekan pentingnya konservasi alam dan mengedukasi masyarakat untuk bersama-sama menyelamatkan ekosistem alam, serta membudayakan hidup cinta alam dan lingkungan menjadi gaya hidup masyarakat.

"Kegiatan-kegiatan yang dilakukan dalam peringatan HKAN merupakan salah satu wujud komitmen perusahaan untuk menerapkan prinsip ESG (*Environment, Social, Governance*) dan SDGs (*Sustainable Development Goals*), yaitu tujuan 13 penanganan perubahan iklim, dan tujuan 15 ekosistem daratan," ungkap Andre.

Andre menambahkan, kegiatan ini menguatkan langkah perusahaan untuk senantiasa menjalankan operasi dan bisnis perusahaan yang selamat, andal, ramah lingkungan, dan patuh terhadap seluruh peraturan yang berlaku sehingga mampu

mendukung kebijakan *zero emission* and ketahanan energi nasional.

Dalam kesempatan yang sama, Manager Health, Safety, Security and Environment (HSSE) Zona 9, Budiman Sarwidi menyambut para peserta kegiatan dengan memperkenalkan Taman Tematik *Orchidarium*. "Program pembangunan taman ini sudah berjalan selama 2 tahun dan akan diresmikan pada 2025. Semoga kerja sama kita dengan KRB tidak berhenti di sini saja," ujarnya.

Kepala Unit Pelaksana Teknis Dinas (UPTD) KRB, Lukman Riyadi menyampaikan apresiasinya kepada Manajemen Zona 9 atas inisiatif kegiatan ini. "Kami sangat mengapresiasi upaya dari Pertamina dalam mengampanyekan pentingnya konservasi, serta mengedukasi masyarakat untuk bersama-sama menyelamatkan ekosistem alam, terutama kegiatan edukasi baru tentang tanaman-tanaman yang ada di Kebun Raya Balikpapan," tutur Lukman. ●SHU-PHI



FOTO: SHU-PHI

PHI Grup mengajak anak-anak untuk melepas bibit ikan di Kebun Raya Balikpapan ketika memperingati Hari Konservasi Alam Nasional.

Social Responsibility



Bupati Boyolali, Muhammad Said Hidayat ikut memanen sawi yang dihasilkan dari Wisata Edukasi Pertanian dan Peternakan Inklusi yang baru saja diresmikan.

## Pertamina Resmikan Wisata Edukasi Pertanian dan Peternakan Inklusi di Boyolali

**BOYOLALI, JAWA TENGAH** - Pertamina melalui program Corporate Social Responsibility (CSR) atau Tanggung Jawab Sosial dan Lingkungan (TJSL) yang dijalankan di sekitar unit operasi Fuel Terminal Boyolali meresmikan Wisata Edukasi Pertanian dan Peternakan Inklusi pada Tempat Wisata Kelompok Pandawa Patra, di Desa Keposong, Kecamatan Tamansari, Kabupaten Boyolali, Jawa Tengah, pada Senin, 18 September 2023. Peresmian ini dilakukan dalam rangka untuk mempromosikan program pemberdayaan penyandang disabilitas di bidang pertanian.

Bupati Boyolali, Muhammad Said Hidayat yang hadir pada peresmian tersebut juga memberikan penghargaan kepada FT Boyolali karena telah berkomitmen selama 5 tahun dalam program Corporate Social Responsibility (CSR) untuk memberdayakan masyarakat. Selain itu, dari Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Boyolali juga menandatangani Memorandum of Understanding (MOU) terkait program-program lingkungan dan konservasi tanaman langka.

Area Manager Communication, Relations, & Corporate Social Responsibility (CSR) Regional Jawa Bagian Tengah (JBT) Pertamina Patra Niaga, Brasto Galih Nugroho mengatakan, peresmian Wisata Edukasi Pertanian dan Peternakan Inklusi ini merupakan bentuk komitmen Pertamina Patra Niaga Regional JBT dalam upaya meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat melalui program berkelanjutan. Selain itu, program ini menjadi satu-satunya program pertanian inklusi di Kabupaten Boyolali.

Bentuk bantuan yang diberikan Pertamina Patra Niaga JBT melalui FT Boyolali berupa Pemanenan Air Hujan (PAH), biogas yang dikonservasikan untuk listrik, *greenhouse* hidroponik, peternakan ayam, peternakan sapi, peternakan kambing, bibit tanaman beserta peralatan tanam.

"Kami berharap dengan adanya peresmian Wisata Edukasi Pertanian dan Peternakan Inklusi di Desa Keposong ini dapat meningkatkan sumber daya dan perekonomian bagi Kelompok Pandawa Patra," tutur Brasto.

Organisasi Perangkat Daerah (OPD) juga hadir untuk ikut serta dalam acara ini dan turut mendukung program-program CSR FT Boyolali. Khususnya pada program difablepreneur Kelompok Pandawa Patra yang beranggotakan 20 penyandang disabilitas dan janda dengan berkegiatan dalam pembibitan tanaman dan pertanian terpadu (*integrated farming*).

Bupati Boyolali, Muhammad Said Hidayat mengapresiasi FT Boyolali yang tak henti dalam memberikan aksi nyatanya dalam program-program berkelanjutan selama ini. Program yang diberikan mulai dari kesehatan, pendidikan, UMKM, dan juga pemberdayaan kelompok penyandang disabilitas.

"Pengentasan kemiskinan bagi kelompok marginal tidak dapat dilakukan oleh pemerintah saja, tetapi juga harus ada kolaborasi dan aksi nyata dari semua pihak. Salah satunya adalah aktor dalam dunia bisnis. Semoga apa yang telah terbentuk dalam memberikan manfaat pada masyarakat, khususnya anggota Kelompok Pandawa Patra," ungkapnya. ●SHC&T JBT

## Pertamina Berikan Program Atensi untuk Penyandang Disabilitas di Tomohon

**MAKASSAR** - Sebagai bentuk upaya memberikan kepedulian dan perhatian lebih terhadap penyandang disabilitas, Pertamina Patra Niaga Regional Sulawesi menyerahkan bantuan Asistensi Rehabilitasi dan Sosial (ATENSI) kepada 60 penyandang disabilitas di dua titik lokasi, yaitu Panti Sosial Tunagrahita Santa Anna Tomohon dan Panti Sayap Kasih. Bantuan diserahkan langsung oleh Sales Area Manager Pertamina Sulawesi dan Gorontalo, Wilson Eddi Wijaya, secara simbolis di Kota Tomohon, Sulawesi Utara, pada Selasa, 12 September 2023.

Wilson mengatakan, bantuan ini untuk memberikan perhatian bagi penyandang disabilitas, karena mereka memiliki hak yang sama dengan masyarakat umum lainnya. Selain itu, sebagai sarana untuk memberikan motivasi bagi penyandang disabilitas.

"Bantuan Atensi ini diberikan kepada Suster Yosefa yang merupakan pengurus di Panti Sosial Santa Anna Tomohon. Bantuan terdiri dari bahan pangan, perlengkapan kebersihan, perlengkapan tidur, pampers, susu hingga peralatan mandi," ujar Wilson.

Menurut Wilson, bantuan Atensi untuk penyandang disabilitas ini diharapkan sedikit banyaknya dapat bermanfaat kepada para penyandang disabilitas.

Suster Yosefa menyampaikan ungkapan rasa terima kasihnya pada Pertamina yang memperhatikan penyandang disabilitas. "Bantuan ini merupakan wujud kepedulian dan persahabatan yang sangat berarti," ujar Suster Yosefa.

Area Manager Communication, Relations & CSR Pertamina Patra Niaga Regional Sulawesi, Fahrugri Andriani Sumampouw mengatakan, Pertamina Patra Niaga berupaya untuk tetap melaksanakan Penyelenggaraan Kesejahteraan Sosial bagi Penyandang Disabilitas. "Program ini bertujuan untuk memenuhi kebutuhan dasar penyandang disabilitas, menjamin pelaksanaan fungsi sosial penyandang disabilitas, meningkatkan kesejahteraan sosial yang bermartabat bagi penyandang disabilitas, serta mewujudkan masyarakat inklusi. Artinya, kami melakukan pendekatan untuk membangun dan mengembangkan lingkungan yang terbuka, mengajak masuk dan mengikutsertakan semua orang dengan berbagai latar belakang, karakteristik, kemampuan, status, kondisi, etnik, budaya, dan sebagainya," ujar Fahrugri.

Lebih lanjut Fahrugri menyampaikan harapannya bagi pelaksanaan program ini. "Kegiatan ini merupakan wujud kepedulian kita kepada sesama. Semoga kegiatan ini membawa manfaat yang besar bagi kita semua, terutama bagi penyandang disabilitas di Kota Tomohon," tutup Fahrugri. ●SHC&T SULAWESI



Salah satu program Atensi yang dilakukan Pertamina Patra Niaga Regional Sulawesi adalah memberikan bantuan kebutuhan dasar untuk disabilitas di Panti Sosial Tunagrahita Santa Anna Tomohon.



**Persatuan Wanita Patra**

**Ketua Umum PWP Pusat  
 Lantik Ketua Umum  
 PWP Pelita Air Service**

**JAKARTA** - Ketua Umum Persatuan Wanita Patra (PWP) Tingkat Pusat, Ratna Erry Widiastono melantik Ketua PWP PT Pelita Air Service, Rini Aksa Perkasa menggantikan Suci Hadiana Affan, di Gedung PWP Simprug, Jakarta Selatan, Rabu, 27 September 2023.

Ketua Umum PWP Tingkat Pusat, Ratna Erry Widiastono dalam sambutannya mengucapkan selamat kepada Rini Asa Perkasa sebagai Ketua PWP PT Pelita Air Service yang baru. "Semoga dapat mengemban tugas dan amanah ini dengan sebaik-baiknya serta melanjutkan program kerja organisasi dan hal-hal positif yang telah dirintis sebelumnya, juga dapat mengembangkannya sesuai dengan kemampuan," pesan Ratna.

Ratna juga mengucapkan terima kasih kepada Suci Hadiana Affan atas peran serta, dedikasi, kerja sama dan sumbangsinya terhadap Persatuan Wanita Patra. "Selamat mendampingi suami menjalani masa purnabakti. Semoga senantiasa diberikan kesehatan dan kebahagiaan bersama keluarga tercinta," ujar Ratna.






Suci Hadiana Affan (kiri) menyerahkan buku laporan kepada Ketua PWP Tingkat Pusat PT Pelita Air Service yang baru, Rini Aksa Perkasa.

FOTO: TA

Sementara itu, Ketua PWP PT Pelita Air Service Rini Aksa Perkasa mengucapkan terima kasih atas kepercayaan yang diberikan. Ia berharap dukungan dari para pengurus untuk dapat bekerja sama agar tugas-tugas organisasi ini dapat terlaksana.

Proses serah terima jabatan ini disaksikan oleh pengurus PWP Pusat maupun pengurus PWP PT Pelita Air Service. •TA




Tahukah Perwira bahwa saat ini Fungsi Enterprise IT & Shared Services akan melakukan resertifikasi ISO 20K & ISO 27K

## Apa sih ISO 20K dan ISO 27K itu?

**Sertifikasi ISO/IEC 20000-1:2018**

**Standar internasional IT Service Management System (SMS)** yang menentukan persyaratan bagi penyedia layanan untuk merencanakan, menetapkan, menerapkan, mengoperasikan, memantau, meninjau, memelihara dan memperbaiki *Service Management System*.

**Tujuan:** membantu perusahaan **memperbaiki layanan**, menunjukkan kemampuan untuk **memenuhi kebutuhan pelanggan** dan **menciptakan kerangka kerja layanan**

**Manfaat Penerapan Standarisasi ISO/IEC 20000-1:2018**

- Keunggulan dan kualitas layanan yang tinggi.
- Standarisasi layanan untuk kepuasan user
- Memastikan penyedia layanan untuk memantau, mengukur dan meninjau kembali proses dan layanan *Service Management*.
- Mengoptimalkan sumber daya dan proses dalam menjalankan manajemen layanan


**Sertifikasi ISO/IEC 27001:2013**

**Standar Internasional dalam menerapkan Sistem Manajemen Keamanan Informasi (SMKI)** atau lebih dikenal dengan *Information Security Management Systems (ISMS)*.

**Tujuan:** membantu perusahaan dalam **membangun dan memelihara sistem manajemen keamanan informasi** untuk melindungi serta menjaga kerahasiaan (*confidentiality*), integritas (*integrity*) dan ketersediaan (*availability*) informasi.

**Manfaat Penerapan Standarisasi ISO/IEC 27001:2013**

- Melindungi klien dan informasi karyawan
- Mengelola risiko keamanan informasi secara efektif
- Mencapai kepatuhan
- Melindungi citra merek perusahaan



www.pertamina.com

**Tim Surveillance ISO 2023**

